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АЦБК – победитель 
конкурса-программы 
«100 лучших товаров России»

АО «Архангельский ЦБК» стало абсолютным по-

бедителем федерального конкурса-программы «100 

лучших товаров России». В номинации «Промышлен-

ные товары для населения» традиционно лауреатом 

(золотой диплом) стали тетради школьные учениче-

ские 18 листов, дипломантом конкурса (серебряный 

диплом) – тетради школьные ученические 12 листов.

В конкурсной номинации «Продукция производствен-
но-технического назначения» лауреатом программы «100 
лучших товаров России» стали картон универсальный 
UNILINER и целлюлоза сульфатная беленая из смеси ли-
ственных пород древесины. Дипломантами – картон для 
плоских слоев гофрированного картона, бумага для гоф-
рирования и целлюлоза сульфатная беленая из хвойных 
пород древесины.

Наградного знака «За высокие достижения в области 
качества» удостоен первый заместитель генерального ди-
ректора – директор по производству Архангельского ЦБК 
Николай Михайлович Костогоров. Начальник цеха по про-
изводству картона и бумаги комбината Сергей Мисиянцев 
отмечен почетным знаком «Отличник качества». 

Церемония награждения победителей конкурса со-
стоялась 15 декабря 2016 г. в администрации Архангель-
ской области.

От Архангельской области на конкурсе в четырех но-
минациях были представлены 56 видов товаров и услуг.

Программа «100 лучших товаров России» создана в 
1998 году как общественно-государственный инстру-
мент реализации проектов, направленных на поддерж-
ку оте чественных товаропроизводителей и стимулиро-
вание выпуска ими высококачественных конкурентоспо-
собных товаров.
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Подробности

Депутатский портфель: Городские власти заявили о намерении перейти на бездефицитный бюджет

Таким образом, бюджет 
направлен на снижение рис-
ков новых коммерческих за-
имствований, и в этом смыс-
ле он консервативен. Во мно-
гом это результат сохране-
ния доходного потенциала 
Архангельска на прежнем 
высоком уровне. По мнению 
руководства департамента 
финансов, это будет возмож-
но благодаря происходящим 
изменениям в налоговом за-

конодательстве. Общий объ-
ем доходов увеличивается на 
2017-й и на 2018 – 2019 годы 
в основном – то есть более 
чем на 90% – за счет роста 
поступ лений налога на дохо-
ды физических лиц и единого 
налога на вмененный доход. 
Уже в «год Петуха» они при-
несут городу дополнитель-
но свыше 150 млн, а в 2019-
м должны обеспечить более 
полумиллиарда рублей ожи-

даемой прибавки к город-
ским доходам. 

Практически все средства 
на плановый период распре-
деляются в соответствии с 
основными муниципальны-
ми программами. Социаль-
ная направленность расходов 
бюджета Архангельска оста-
лась неизменной: «на людях» 
постарались не экономить. 
Все так же главным реципи-
ентом денег остается депар-

тамент образования, на долю 
которого приходится более 
половины всех средств. 

В документе заложе-
ны средства на оплату тру-
да бюджетников с учетом 
изменений действующего 
МРОТа, предусмотрено соз-
дание дополнительных мест 
в детских садах и в школах. 
Городские власти намерены 
обеспечить в полном объе-
ме действие всех установ-

ленных мер соцподдержки 
граждан. Право бесплатно-
го проезда в муниципальном 
общественном транспорте 
для пассажиров в возрасте 
70 лет и старше остается не-
изменным. Будет финанси-
роваться и программа разви-
тия Архангельска как адми-
нистративного центра.

В то же время депутатов 
интересовали вопросы фи-
нансирования культурных 
мероприятий, спортивных 
соревнований. Обсуждался 
вопрос о содержании спор-
тивных сооружений. Как вы-
яснилось, в городе введе-
на практика «закрепления» 
каждого спортивного объек-
та за одним из муниципаль-
ных учреждений. Кроме того, 
муниципальные власти рас-
считывают продолжить ра-
боту по созданию доступ-
ной среды для детей с огра-
ниченными возможностя-
ми. Причем на эти цели го-
род рассчитывает привлечь 
и областные средства.

Принципиальных возра-
жений или каких-то альтерна-

тивных идей по бюджету де-
путаты не выдвигали. Основ-
ная полемика развернулась 
по последним вопросам по-
вестки дня сессии, на кото-
рых обсуждались указы гу-
бернатора о внесении изме-
нений в значения предель-
ных индексов по оплате ком-
мунальных услуг. Причина – 
предстоящий значительный 
рост тарифов «Водоканала»: 
уже неизбежный, связанный 
с судебным решением, при-
нятым на основе материалов 
по приборам учета фактиче-
ского потребления воды. На 
прошлой сессии депутаты 
обратились к Игорю ОРЛО-
ВУ с просьбой разрешить из-
менить предельные индексы 
одному из ключевых муници-
пальных предприятий.

В итоге выяснилось, что 
повышение тарифа будет не 
столь жестким. Смягчению 
роста цены услуги для жите-
лей города поможет област-
ная поддержка в виде 383 млн 
рублей, закладываемых в ре-
гиональном бюджете в виде 
«дельты В». Это даст возмож-

Экономика должна быть консервативной
Главным вопросом 34-й, декабрьской 
сессии Архангельской городской Думы 
стало принятие во втором чтении бюджета 
на 2017 год и его утверждение на плановый 
период 2018-2019 годов. Доходы в 2017-м 
рассчитаны в сумме 7 млрд 423 млн рублей, 
расходы выше более чем на 200 млн. 
Таким образом, муниципальная казна будет 
испытывать нехватку финансов. Однако новое 
руководство администрации задалось целью 
сделать бюджет бездефицитным. Впервые 
за долгое время верхняя планка дефицита 
определена в 5%, и уже в ближайшей 
перспективе городские власти намерены 
свести его к нулю.

Пожалуй, самым насыщенным 
оказался доклад и. о. министра 

транспорта Архангельской об-

ласти Олега МИШУКОВА об ито-
гах развития дорожной отрасли в 
уходящем году. По его словам, до-
рожный фонд региона в 2016-м со-
ставил чуть более 6 млрд рублей, 
что на 23,3% больше, чем в 2015-м. 
Кроме того, дополнительно обла-
сти было выделено 1,5 млрд руб-
лей за счет поступления межбюд-
жетных трансфертов из феде-
рального бюджета и 46,5 млн ру-
блей по соглашениям о сотрудни-
честве между правительством и 
Группами компаний «Устьянский 
лесопромышленный комплекс» и 
«Илим». Большая часть средств 
пошла на ремонт 66 км автодорог 

по основным направлениям поль-
зования. Также за счет федераль-
ных средств восстановлен 31 км 
асфальтобетонного покрытия. За 
последние пять лет количество 
аварийных мостов уменьшилось 
в четыре раза. За 11 месяцев те-
кущего года региональной транс-
портной службой выявлено 248 на-
рушений правил перевозки тяже-
ловесных грузов на сумму более 
11 млн рублей. А в 2017 году в Кот-
ласском районе планируется уста-
новить автоматический пост весо-
вого контроля.

Другие выступающие были ме-
нее многословны. Однако дело не 
в спикерах, а в том, что о планах 
на 2017-й не так уж много можно и 
рассказать. Да и планами их в пол-
ной мере назвать нельзя – больше 
подходит слово «мечты».

«Думаю, для доклада хватит 
двух-трех минут, потому что пока 

обсуждать, собственно, нечего. 
Олег Владимирович рассказал 
про уходящий – прорывной и удач-
ный для дорожной отрасли– год. В 
2017-м условия изменятся. Дорож-
ный фонд, согласно проекту бюд-
жета, составит 4,4 млрд рублей», 
– рассказал «БК» заместитель 

директора ГКУ Архангельской 

области «Дорожное агентство 

«Архангельскавтодор» Игорь 

ПИНАЕВ.

По его словам, это позитивный 
сценарий. Нормативы отчислений 
по акцизам на нефтепродукты про-
должают меняться: это значит, что 
дорожный фонд на будущий год 
может потерять еще порядка мил-
лиарда рублей. Негативный про-
гноз означает, что придется уме-
рить ожидания по ремонту дорог 
и вместо запланированных 55 км в 
порядок будет приведено всего 10, 
а то и меньше. Самая большая ста-
тья расходов – содержание дорог, 
при этом именно ее трогать мож-
но в последнюю очередь. Следом 
по порядку приоритетов идет вос-
становление аварийных мостов.

Так, в будущем году планиру-
ется достроить мост через реку 
Устью. Кроме того, в 2017-м долж-
ны быть закончены работы по ос-
вещению дорог в поселке Октябрь-

ский, капитально отремонтирова-
ны 13 мостов, четыре переходно-
скоростные полосы для взвешива-
ния большегрузов.

«Мы видим, что область может 
недополучить миллиард рублей. А 
то, что мы передадим в федераль-
ную собственность в будущем году 
(подъезд к аэропорту, направле-
ние Брин-Наволок – Каргополь – 
Вытегра и др.), скорее всего, тоже 
основательно ремонтироваться 
не будет: в лучшем случае можно 
рассчитывать на облегченные ре-
монты», – подчеркнул председа-

тель комитета Архангельского 

областного Собрания депута-

тов по промышленной полити-

ке, транспорту, связи и эколо-

гии Эрнест БЕЛОКОРОВИН.

По его словам, чуть ли не един-
ственным знаковым событием 
2017 года может стать решение 
вопроса о реконструкции транс-
портных развязок в районе спуска 
с железнодорожного моста в Ар-
хангельске.

По итогам «круглого стола» его 
участники выработали ряд реко-
мендаций. В частности, област-
ному правительству совместно с 
администрацией Архангельска ре-
комендуется продумать все воз-
можные варианты привлечения 

средств федерального бюджета. 
В первую очередь – на разработ-
ку проектно-сметной документа-
ции и последующее строительство 
нового моста через реку Кузнечи-
ху в областном центре. В будущем 
году, по мнению Эрнеста Белоко-
ровина, вопрос о целесообразно-
сти ремонта или строительства 
этого моста наверняка не раз бу-
дет подниматься.

Муниципальным образовани-
ям Архангельской области напом-
нили, что стоит продолжить при-
нимать на учет бесхозную недви-
жимость и участки автомобильных 
дорог, а также организовать своев-
ременную подготовку проектной 
документации на капремонт авто-
дорог общего пользования мест-
ного значения и искусственных со-
оружений на них, чтоб не затяги-
вать получение субсидий, предна-
значенных на эти цели.

Главе Архангельска Игорю 
ГОДЗИШУ участники «круглого 
стола» рекомендовали провести 
экспертизу технического состоя-
ния моста через реку Соломбалку 
и мостового перехода над желез-
нодорожными путями ОАО «СЦБК» 
и ускорить разработку проектно-
сметной документации для их ка-
питального ремонта.

Инфраструктура: В областном Собрании обсудили планы по развитию дорожной отрасли

Итоги лучше перспектив
В региональном парламенте прошел «круглый стол» 
на тему «Итоги и перспективы развития дорожной 
отрасли Архангельской области». Депутаты, 
представители правительства, ГИБДД, коммерческих 
предприятий, занимающихся ремонтом дорог, 
и общественники сошлись во мнении, что будущий год 
будет тяжелым, а размер дорожного фонда может 
не оправдать ожиданий.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

Действующий мост через Кузнечиху построен в 1956 году и не рассчитан 

на современные нагрузки: пропускную способность не увеличат ни реконструкция, 

ни ремонт. Решить проблему может только строительство нового моста. 

ЦИФРА

20 тысяч автомобилей в сутки – такая 
интенсивность движения наблюдается на участке 
автодороги Архангельск – Северодвинск. В 
ближайшие годы эта цифра может увеличиться до 
30 тысяч. Для снижения аварийности планируется 
реконструировать первые 13 км трассы: 
отремонтировать дорожное полотно, четыре 
мостовых перехода, построить две развязки, 
несколько пешеходных переходов и усилить 
освещение. Проект оценивается в 7 млрд рублей.

Ф
о

то
 И

л
ьи

 Л
е

о
н

ю
ка

Ф
о

то
 w

w
w

.a
rh

c
it

y.
ru



3
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 46 (812)  19.12.2016  WWW.BCLASS.RU

Пульс города
Взгляд Акцент

Бизнес-блокнот

 ■Бизнес-инкубатор поможет 
на старте вашего бизнеса

Главная задача Архангельского регионального биз-

нес-инкубатора – оказывать поддержку действующим 

и начинающим субъектам малого и среднего предпри-

нимательства, а также помочь тем, кто только откры-

вает собственное дело. 

Мы предоставляем имущественные, информационные, 
консультационные и другие необходимые услуги для раз-
вития малых и средних предприятий на территории Архан-
гельской области:

 – аренду конференц-зала, комнаты для переговоров, 
офисных помещений и рабочих мест в коворкинге;

– консультирование по вопросам налогообложения и 
бухгалтерского учета;

– консультирование по правовым вопросам;
– консультирование по вопросам бизнес-планирования;
– предоставление доступа к базам данных;
– дистанционное консультирование;
– проведение конференций, тренингов, семинаров, 

«круглых столов» и т.д.
В 2016 году при поддержке бизнес-инкубатора архан-

гельские предприниматели смогли принять участие в сле-
дующих выставочных мероприятиях на территории России:

– специализированная архитектурно-строительная вы-
ставка «Красивые деревянные дома»;

– международная агропромышленная выставка-ярмар-
ка «АгроРусь-2016»;

– российская агропромышленная выставка «Золотая 
осень»;

– Маргаритинская ярмарка – 2016;
– выставка-ярмарка народных художественных промыс-

лов России «Ладья. Зимняя сказка».
Большую заинтересованность также вызывает услуга 

по содействию сертификации и патентованию продукции. 
Востребованность услуги среди предпринимателей обу-
словлена тем, что сертификация:

– обеспечивает доверие потребителя к качеству това-
ров и услуг;

– предоставляет потребителю выбор необходимых то-
варов и услуг;

– дает потребителю достоверную информацию о каче-
стве товаров и услуг; а предпринимателю – конкурентное 
преимущество по сравнению с несертифицированными то-
варами и услугами;

– способствует поступлению на рынок продуктов и услуг 
надлежащего качества и предотвращению доступа некаче-
ственной импортной и отечественной продукции.

ИНФОРМАЦИЮ О ФОРМАХ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ПОДДЕРЖКИ МОЖНО УЗНАТЬ:

телефоны: (8182) 42-14-53, 43-02-78

e-mail: office@msp29.ru

сайт: msp29.ru

адрес: г. Архангельск, пр. Обводный канал, д. 12, 

оф. 501, 505, 506

 ■Советы опытного аудитора
По результатам проведения по-

черковедческой экспертизы, кото-

рая была заказана специалистами 

ИФНС в рамках выездной налоговой 

проверки, налогоплательщику отка-

зали в праве на вычет по НДС.

В заключении специалиста было 
указано, что подписи директоров не-
которых организаций, указанных в за-
просе инспекции, были выполнены ины-
ми лицами. Возможно ли добиться, чтобы данный документ 
не был признан допустимым доказательством?

Какие основания можно успешно использовать при 
доказательстве своих прав, читайте на нашем сайте 
www.bclass.ru.

В разделе «Финансы/Советы аудитора» вы найдете не-
мало важной и полезной для вашего бизнеса информации.

Не стал мужика доби-
вать тем, что был я на той 
топонимической комиссии, 
и не только директор проси-
ла, просил весь педагоги-
ческий коллектив, и дирек-
тор департамента образо-
вания администрации горо-
да господин Владимир Ме-
женный. Хозяев школы – ро-
дителей учеников – не спра-
шивали, достаточно мнения 
преподавательской интел-
лигенции. Да и хозяевами у 
нас мамы и папы не считают-
ся. Прав на школьное само-
управление у них, в отличие от 
родителей во вновь «враже-
ских» странах, не было и нет.

На комиссии были возра-
жения. Предлагалось вспом-
нить своих, архангельских 
именитых людей или дей-

ствительно великих соотече-
ственников, своим трудом и 
гением, подвижничеством 
дающих жизненный пример 
юным поколениям. Но аппа-
ратное большинство комис-
сии решило, что все это ме-
лочи, а Пётр Михайлович Но-
рицын уже одобрен «навер-
ху» и нечего лишнее болтать.

Приятель мой не простой 
дед, он дед образованный. И 
образовало его знание рус-
ской философии двадцато-
го века, эмигрантской, в том 
числе религиозной. Идем с 
ним и его внуком, а он рас-
сказывает про Бердяева, 
Булгакова, Флоренского, а 
главное – про нашу интел-
лигенцию российскую и ее 
«родовых травмах», не изжи-
тых и ныне. Главная пробле-

ма, по его словам, кроется 
в веках отсутствия у нашей 
интеллигенции иного рабо-
тодателя, кроме государ-
ства. Государство кормит, 
государство и «напрягает». 
Я возражаю, ведь многие, 
особенно таланты, работают 
свободно, заказчиков у них 
тьма. Они не интеллигенты, 
говорит приятель, они под-
вижники, они пашут, расхо-
дуя свой талант, а не скулят 
о том, что их, таких умных, 
таких умелых, таких верно 
служащих царю и отечеству, 
недооценивают, не любят.

Вот это состояние ум-
ных, но бесправных и поро-
дило в российской интелли-
генции культ героического 
самоутверждения. Нет сил 
и воли самоутверждаться 
медленным и трудным пу-
тем перевоспитания лично-
сти, на котором нет скачков, 
нет катаклизмов и побежда-
ет лишь упорная самодисци-
плина. Куда легче мыслить 
категориями героического 
максимализма, достижения 
внешних целей, за предела-
ми личной жизни. 

Сто с лишним лет назад 
Сергей Николаевич Булга-
ков в сборнике «Вехи» писал:

«Подъем героизма в дей-
ствительности доступен лишь 
избранным натурам и притом 
в исключительные моменты 
истории, между тем жизнь 
складывается из повседнев-
ности, а народ состоит не из 
одних только героических на-
тур. Без действительного ге-
ройства или возможности его 
проявления героизм превра-
щается в претензию, в вызы-
вающую позу, вырабатыва-
ется особый дух героическо-
го ханжества. Отсюда и про-
истекает непригодность его 

для выработки устойчивой, 
дисциплинированной, рабо-
тоспособной личности, дер-
жащейся на своих ногах, а не 
на волне общественной исте-
рики, которая затем сменяет-
ся упадком.

Напротив, дисциплина в 
послушаниях должна содей-
ствовать выработке истори-
ческой трезвости, самооб-
ладания, выдержки; она учит 
нести историческое тягло, 
ярем исторического послу-
шания; она воспитывает чув-
ство связи с прошлым и при-
знательность этому прошло-
му, которое так легко теперь 
забывают ради будущего, 
восстановляет нравствен-
ную связь детей с отцами.

И наибольшую тревогу 
возбуждает молодое, под-
растающее поколение. Не 
имеющая собственных твер-
дых устоев интеллигенция, 
со своим атеизмом, прямо-
линейным рационализмом и 
общей беспринципностью в 
обыденной жизни, передает 
эти качества детям».

За внука приятеля я спо-
коен: дед, повторюсь, обра-
зованный человек, не интел-
лигент, правильно воспита-
ет. А сколько мальчишек впи-
тают в себя максиму героиз-
ма вместо максимы подвиж-
ничества? Когда готовых к 
геройству тьмы, то кто кор-
мить их будет? Давайте на-
зывать именами героев во-
енные училища и кадетские 
корпуса, а школам надо да-
вать имена подвижников.

Но директор школы №20 
и директор департамента об-
разования Сергея Булгакова 
не читали. Значит, будем вос-
питывать героев на примере 
героев. И картошку сажать на 
даче, на всякий случай.

Накормят ли страну герои?
Встретил приятеля – внука из школы 
домой вел, – разговорились. Мы с ним 
заканчивали школу им. А.С. Пушкина, что 
на улице знаменитого русского скульптора 
и резчика екатерининских времен помора 
Федота Шубина. Он говорит, грустно так: 
«А мой учится в школе, что на улице 23-й 
Гвардейской Дивизии, которой, 
говорят, присвоят имя 
устюжанина, героя-танкиста 
Петра Норицына. 
Директор так решила».

 Александр ИВАНОВ

эксперт «БК»

БК

ЦИТАТА

«Давайте называть именами героев 
военные училища и кадетские 
корпуса, а школам надо давать 
имена подвижников».

ность частично компенсиро-
вать убытки «Водоканала», вы-
званные государственным ре-
гулированием тарифов. Таким 
образом, область взяла на 
себя большую часть финан-
сового бремени, что позволи-
ло значительно облегчить на-
грузку на кошельки горожан. 
В декабре 2016 года расцен-
ки на водоснабжение и водо-
отведение должны увеличить-

ся на 20%, а в июле 2017 года 
еще на 10%. Это значительно 
меньше уровня экономиче-
ски обоснованного тарифа – 
здесь рост должен составить 
более чем 70%.

Укрепление финансовой 
дисциплины, судя по всему, 
становится приоритетом. В 
частности, принято решение 
в следующем году приватизи-
ровать МУП «Роспечать». Вме-

сте с тем пределы совершен-
ствования бюджета задает де-
путатский корпус. Лишь после 
обстоятельной дискуссии на-
родные избранники поддер-
жали инициативу департа-
мента финансов о возвраще-
нии в бюджет муниципальны-
ми и автономными организа-
циями остатков субсидий, вы-
даваемых на оказание муни-
ципальных услуг. Депутатов 

волновало, не окажутся ли в 
неравном положении школы 
в центре и на окраинах, где 
нормы подушевого финанси-
рования исполнить труднее. 
Но чиновникам администра-
ции удалось доказать, что речь 
идет о повышении эффектив-
ности использования выде-
ленных средств и повышении 
компетентности руководства. 

Григорий ДИТЯТЕВ

Вячеслав ШИРОКИЙ, 

председатель постоянной комиссии 

по физической культуре, спорту и туризму:

– Скажу по своему профилю депутатской работы: на обра-
зование, культуру и спорт заложены необходимые суммы. Кро-
ме того, предусмотрены средства и для софинансирования про-
ектов, предусматривающих участие областного и федерального 
бюджетов. К примеру, на ремонт спортзалов и равную доступ-
ность к ним, на мероприятия по устройству пришкольных пло-
щадок. Содержание ДЮСШ также остается в полном объеме: на 
ремонты, в том числе и автономных учреждений, деятельность 
спортивных школьных клубов прописана отдельная строка. Мы, 
со своей стороны, будем контролировать исполнение бюджета, 
в том числе по программе развития города как административ-
ного центра. По ней на предстоящие три года заложено более 
20 млн рублей, часть которых планируется направить на проекти-
рование и строительство ледовой арены в районе Майская Гор-
ка. Будем надеяться, что все удастся реализовать и город полу-
чит столь необходимый спортивный объект.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей МАЛИНОВСКИЙ, 

председатель постоянной комиссии 

по финансам и бюджету:

– Доходы бюджета в целом остаются на уровне 
2016 года, более того, есть надежда, что наметится 
тенденция к их росту. В первую очередь это будет 
происходить за счет отчислений от НДФЛ, на кото-
рый на сегодняшний день приходится львиная доля 
поступлений – 78%. Дефицит бюджета запланиро-
ван в сумме 209 млн рублей, и покрывать его можно 
только кредитом: других источников предусмотреть 
нельзя. С прошлого года мы можем пользоваться 
бюджетными кредитами под очень маленькие про-
центы. Ну и часть денег заложена на коммерческие 
кредиты – на тот случай, если нам не будет хватать 
других источников финансирования. Сегодня и ад-
министрацией города, и депутатами ставится во-
прос о том, чтобы снизить долговую нагрузку. Это 
я считаю ключевой задачей.

 ■Суд не принял иск к ТЦ «Метро»
Иск от и.о. прокурора Архангельска к ООО «МЕТРО 

Кэш энд Керри» поступил в Приморский районный 

суд 12 декабря. Заявитель настаивает, что доступ в 

ТЦ «Метро» возможен только по картам клиента во-

преки требованиям Гражданского кодекса РФ, зако-

нов «О защите прав потребителей» и «О персональ-

ных данных».

Заявление не принято в связи с неподсудностью данно-
го дела Приморскому суду, новый иск рекомендовано по-
дать по месту нахождения ответчика – в Головинский рай-
онный суд Москвы.
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Диалог
От первого лица: Игорь Годзиш подвёл итоги первого года работы

Рассуждая о бюджетах горо-
да и области, глава отметил: бан-
кротства областного центра впол-
не можно было бы ожидать через 
несколько лет, если б финансо-
вая политика осталась на преж-
нем уровне (внушительный де-
фицит и кредитование в коммер-
ческих банках). «Тогда мы бы по-
дошли к опасной черте и действи-
тельно в городе появился бы внеш-
ний управляющий», – заявил Игорь 
Годзиш. 

Впервые за последние годы в 
проект бюджета на 2017-й адми-
нистрация города предлагает ут-
вердить дефицит в 5% и не возвра-
щаться к его предельному уровню. 
На плановый период и вовсе пла-
нируется принимать бездефицит-
ный бюджет. Общее поступление в 
городскую казну по доходам про-
гнозируется в сумме 7 млрд ру-
блей, по расходам – 7,6 млрд. 

Многое будет зависеть от вто-
рого чтения областного бюджета, 
запланированного на 21-22 дека-
бря. Тогда станет ясно, сколько де-
нег получит Архангельск из реги-
ональной казны. По словам главы, 
пока в целом цифра приближает-
ся к 700 млн. К сожалению, речь не 
идет о комплексном финансирова-
нии по программе развития Архан-
гельска как областного центра: 700 
млн – это лимит по нескольким го-
сударственным программам. 

Глава обозначил принципиаль-
ную позицию администрации: мак-
симально участвовать в федераль-
ных и областных программах, по-
скольку это один из наиболее ре-
альных способов получить допол-
нительные средства на развитие 
города.

«Свои обещания по всем ста-
тьям, по которым от нас требова-
лось софинансирование в бюдже-
те на следующий год, мы выпол-
нили: в бюджете заложено око-
ло 165 млн рублей. Это и благо-
устройство, и строительство, и 
проектирование. Теперь ждем сес-
сии областного Собрания и посчи-
таем», – сказал глава МО «Город 
Архангельск».

О КОМАНДЕ 

И НАЗНАЧЕНИЯХ

Журналистов особенно инте-
ресовала кадровая политика гра-

доначальника. «У меня сложилось 
ощущение, что вокруг вас собра-
лись специалисты. И вместе с тем 
команды единомышленников как 
таковой нет. Будет ли что-то ме-
няться в схеме управления горо-
дом?» – поинтересовался дирек-

тор Архангельского филиала 

ВГТРК Сергей НИКОЛАЕВ.

Игорь Годзиш согласился: «В 
чем-то вы правы. Команда меня-
ется прямо сейчас». В этот же день 
стало известно, что свой пост по-
кидает заместитель главы по соци-
альным вопросам Ирина ОРЛОВА, 
которая оставалась единственным 
представителем команды Викто-
ра ПАВЛЕНКО. Орлова работала в 
мэрии с 2002 года. С 2005 года – 
заместителем директора депар-
тамента образования, с 2011 года 
– заместителем мэра по социаль-
ным вопросам. «Ирина Васильевна 
Орлова уходит. Подтверждаю это», 
– отметил Годзиш, не называя име-
ни ее преемника. 

Глава Архангельска добавил, 
что в 2017 году в администрации 
города сокращается 52 рабочих 
места. Будет проводиться и реор-
ганизация: из департамента го-
родского хозяйства выделят в от-
дельную структуру департамент 
транспорта, строительства и го-
родской инфраструктуры, а депар-
тамент градостроительства будет 
переподчинен заместителю главы 
по вопросам экономического раз-
вития и финансам.

ПРИВАТИЗАЦИЯ МУПОВ

Сразу три МУПа в Архангель-
ске будут приватизированы в 
ближайшие годы. Но если судьба 
«Рембыттехники» решена: пред-
приятие уже включено в прогноз-
ный план приватизации, то буду-
щее двух других – МУП «Роспе-
чать» и МУП «Центральный ры-
нок» – еще предстоит обсудить. 
«Это чисто коммерческие струк-
туры, и я, честно говоря, не пони-
маю, зачем городу нужны МУПы в 
этой сфере деятельности», – ска-
зал глава города. 

В целом за прошедший год по-
казатели деятельности муници-
пальных предприятий улучшились, 
в частности, убытки сократились в 
15 раз. Для этого пришлось сме-
нить все руководство Центрально-
го рынка. «Мы исходили из посту-
лата, что рынок убыточным быть не 
может. Сейчас соответствующие 
органы разбираются, куда уходи-

ли финансовые потоки. Точки над 
«i» не расставлены», – сказал мэр.

Полностью избавляться от цен-
ных активов город не намерен: как 
минимум, войти в состав акционе-
ров и получать прибыль. Если го-
ворить о рынке, то пакет акций, 
принадлежащий городу, будет 
зависеть от вероятных масшта-
бов реконструкции здания МУПа. 
Объект устарел и требует больших 
вложений…

МУП «Горбани», вопреки слу-
хам, приватизироваться не будет. 
«В свое время в рамках предостав-
ления кредита «Водоканалу» был 
заложен ряд объектов, в том числе 
находящихся в эксплуатации МУП 
«Горбани». Часть из них закрыта, 
часть работает. Сейчас банк вы-
ставляет эти объекты на торги, – 
пояснил Игорь Годзиш. – Мы раз-
говаривали с представителями 
банка: пока покупателя нет. Мы как 
эксплуатировали эти объекты, так 
и продолжим эксплуатировать. Но, 
возможно, придется заняться воз-
вратом этого имущества городу».

«ВОДОКАНАЛ» И ТАРИФЫ

Не могли журналисты обой-
ти стороной и тему «Водоканала». 
«Даже в случае, если концессия 
«Водоканала» состоится, у муни-
ципалитета останутся полномо-
чия по организации водоснабже-
ния и водоотведения, муниципаль-
ный надзор и все функции управ-
ления, которые предусмотрены за-
коном. Уже сейчас мы имеем опыт 
взаимодействия с частной струк-
турой в этой сфере: в Северном 
округе водоснабжение осущест-
вляет коммерческое предприятия, 
но контроль не утрачен», – пояснил 
Игорь Годзиш.

Он надеется, что при объявле-
нии концессии будет жесткий кон-
курс между инвесторами. Интерес 
к этой сделке проявляли и россий-
ские, и иностранные компании, на-
пример из Израиля. 

«Инвестиционная программа 
«Водоканала» уже принята, и по-
бедит в конкурсе тот, кто предло-
жит ее исполнение в наиболее ко-
роткие сроки. Без повышения та-
рифов, к сожалению, выходить на 
концессию и модернизировать 
сети «Водоканала» не представля-
ется возможным. Это разумное ре-
шение, нацеленное на ближайшее 
будущее и далекую перспективу. 
Нельзя жить только сегодняшним 
днем, «донашивать» то, что было 

сделано 40 лет назад, и надеять-
ся на чудо», – обозначил свою по-
зицию Игорь Годзиш.

АВТОБУСЫ И МАРШРУТЫ

Игорь Годзиш подробно рас-
сказал о возможных переменах в 
сфере автотранспортных перево-
зок. Перекроить всю карту марш-
рутного автобусного движения в 
областном центре предложил пи-
терский институт, который про-
водил в этом году исследование 
транспортных потоков. Цена му-
ниципального контракта состави-
ла 6 млн рублей, однако из мест-
ных учреждений в конкурсе никто 
не участвовал.

«Когда мы посмотрели резуль-
таты, возникла мысль их опублико-
вать. Но потом решили обсудить со 
специалистами, стоит ли так вот, 
с головой, кидаться в этот омут, – 
продолжил глава города. – Пред-
ложения института радикальные: 
только 22 маршрута из 44-х оста-
ются прежними. Думаю, что даже 
если мы решим ввести эти изме-
нения, они будут проводиться по-
этапно. Аргумент перевозчиков та-
ков, и тут я с ними согласен: пасса-
жиры привыкли к существующим 
маршрутам, и так резко все ме-
нять не следует. Надо сначала об-
судить с людьми, и если они одо-
брят, то все равно менять систе-
му поэтапно».

ОЧЕРЕДЬ В ДЕТСКИЕ САДЫ

Одна из важных социальных 
проблем, которые должны ре-
шаться в приоритетном порядке, 
касается устройства детей в до-
школьные учреждения. Очевидно, 
что с точки зрения бюджетной эф-
фективности разумнее открывать 
новые группы, чем тратить день-
ги на выплаты. Однако в проек-
те бюджета на следующий год по 
данной статье расходов (строи-
тельство, проектирование и вы-
куп зданий детских садов) пред-
лагается сокращение на 91 млн 
рублей…

Несмотря на это, строитель-
ство садиков в округах, где есть 
потребность в дополнительных 
местах, является важным направ-
лением работы городской власти. 
Уже запланировано строительство 
детсада в п. Турдеево и в Солом-
бальском округе – на территории 
школы №62. Этот объект включен в 
государственную программу «Раз-
витие науки и образования Архан-

гельской области в 2013-2020 гг.». 
Для подготовки проекта здания 
произведен раздел земельного 
участка школы и сформированы 
дополнительные участки для ком-
пенсации ей территории.

Что касается здания детско-
го сада на ул. Ломоносова, 250/2, 
который принадлежит Архангель-
ской сбытовой компании, то выку-
пать его более чем за 250 млн ру-
блей, а именно такую цену предло-
жил собственник, город не будет. 

«Мы и за 200 млн хороший са-
дик построим. Это эффективнее, 
чем переоборудовать старое зда-
ние, на что потребуется еще как 
минимум 10 млн. Если собствен-
ник предложит адекватную цену 
или передаст здание муниципа-
литету, то к этой идее можно бу-
дет вернуться», – отметил градо-
начальник.

ПРО ПИАР… И О ЖИЗНИ

Отступая от привычных офи-
циальных тем экономической на-
правленности, спонтанно разго-
вор повели о популярности само-
го Игоря Годзиша. В сравнении с 
его предшественником Виктором 
Павленко он гораздо реже мель-
кает в прессе. 

«Пиарить» меня нет необходи-
мости, пусть лучше деньги уходят 
на реальные дела, – недоуменно 
заявил Игорь Викторович. – Когда 
надо высказаться по важным во-
просам, всегда готов встретить-
ся, пообщаться. У нас проводится 
очень много мероприятий, и если 
всюду присутствовать, ничего не 
успеешь. Думаю, что на «разреза-
ние ленточек» у меня уходит не бо-
лее 3-4% рабочего времени».

На житейские темы глава горо-
да рассуждал с самоиронией. О 
том, что раньше домой в Северод-
винск только ночевать приезжал, а 
когда переехал с семьей в Архан-
гельск, снова только спать и при-
ходит. Коттеджа у него нет, только 
съемная квартира за 25 тысяч руб-
лей в месяц. Опроверг он инфор-
мацию и о том, что якобы приоб-
рел квартиру за 20 млн рублей. «У 
меня нет таких денег. Единствен-
ный мой актив – квартира в Севе-
родвинске площадью 74 кв. м», – 
объяснил градоначальник.

А еще Игорь Годзиш сказал, 
что, когда найдется свободное 
время, с удовольствием перечи-
тает классические романы Федо-
ра Достоевского. 

Сколько денег получит Архангельск?

«Я не ощущаю себя 
внешним управляющим, 
как и не считаю 
Архангельск 
банкротом», – заявил 
Игорь ГОДЗИШ 
на встрече 
с представителями СМИ 
по случаю приятной 
даты: год назад 
он вступил в должность 
главы муниципального 
образования. 
Игорь Викторович 
подвел некоторые 
итоги 2016-го, 
но подчеркнул, 
что самое важное 
для него сейчас – 
это финансовые 
проектировки 
на перспективу.

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

журналист
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Энергетика
Позиция: Накануне Дня энергетика директор «Архэнерго» рассказал о состоянии дел в отрасли

– Андрей Леонидович, 

как экономическая ситуа-

ция отразилась на энерго-

потреблении? 

– Мы прогнозируем, что 
полезный отпуск в этом году, 
а также в 2017-м, будет чуть 
выше, чем в 2015 году. Так, в 
конце года к сетям подклю-
чилось новое предприятие 
ООО «МРТС Терминал», дана 
электроэнергия строящему-
ся в Архангельске перина-
тальному центру, идет боль-
шая работа по подключению 
жилых домов для переселе-
ния граждан из аварийного и 
ветхого жилья. Всего в дека-
бре будет подключено около 
20 крупных объектов.

В этом году по объе-
му вновь присоединяемой 
мощности (более 80 мВт) 
«Архэнерго» стоит на одном 
из лидирующих мест среди 
филиалов МРСК Северо-За-
пада. Хорошие показатели 
по льготному техприсоеди-
нению (до 15 кВт). За 11 ме-

сяцев этого года «Архэнер-
го» присоединило больше 
объектов, чем в 2015-м. И 
второй год подряд мы при-
соединяем больше льготных 
потребителей, чем заключа-
ем договоров, что позволи-
ло снизить количество дей-
ствующих договоров с 6300 
на 1 января 2014 года до 
2400 на 1 декабря 2016 года, 
при этом количество подан-
ных заявок на техприсоеди-
нение из года в год остает-
ся на одном уровне.

Сократились и сроки 
подключения. Если на 1 ян-
варя 2015 года средний 
срок технологического при-
соединения льготной кате-
гории заявителей в Архан-
гельской области был бо-
лее 360 дней, то по данным 
на начало декабря 2016 года 
мы вышли на 210 дней. За-
дача на следующий год – 
сократить процедуру до 
180 дней. Такие показатели 
удалось достичь благодаря 
тому, что большинство работ 
по льготному техприсоеди-
нению мы стали выполнять 
силами сотрудников «Арх-
энерго» без привлечения 
подрядных организаций. 

– На инвестиционной 

энергетической ярмарке, 

которая впервые прошла 

в Архангельске в конце ок-

тября, строители подни-

мали вопрос о передаче 

своих подстанций на ба-

ланс «Архэнерго». Мол, 

приходится оплачивать 

потери в трансформа-

торных подстанциях, ко-

торые они построили са-

мостоятельно для присо-

единения своих объектов 

к электросетям.

– Да, зачастую строите-
ли говорят, что мы «лучше 
сами все сделаем», так как 
«Архэнерго» строит «доро-
го и долго». Мы не спорим 
и предлагаем: участвуйте 
в нашем конкурсе по отбо-
ру подрядчика! В итоге они 
видят, что мы делаем де-
шевле. 

Что касается понятия 
«долго», то здесь хочется 
сказать: заявлять о необхо-
димости подключения объ-

екта к сетям инвесторам 
необходимо на подготови-
тельном этапе строитель-
ства, чтобы мы понимали, 
где потребуется дополни-
тельная мощность. Только в 
этом году филиал «Архэнер-
го» получил несколько зая-
вок на техприсоединение к 
своим сетям домов, строя-
щихся по программе пере-
селения из аварийного жи-
лья, за два-три месяца до 
сдачи объектов в эксплуа-
тацию. При этом могу ска-
зать, что нам удалось при-
соединить данные объекты 
в необходимые сроки.

Сейчас с правитель-
ством области прорабаты-
вается вопрос, чтобы при 
проведении конкурсов на 
строительство данных объ-
ектов в техническом зада-
нии сразу прописывалась 
обязанность застройщика 
в течение месяца после за-
ключения контракта на стро-
ительство жилого дома за-
ключать договор на техно-
логическое присоедине-
ние, чтобы в спешном по-
рядке нам не пришлось ме-
нять инвестиционную про-
грамму. 

Обращения с прось-
бой выкупить построенные 
энергообъекты к нам по-
ступают нередко. В этом 
случае мы можем предло-
жить собственникам сда-
вать их в аренду филиалу 
«Архэнерго». А чтобы выку-
пить подстанцию, необхо-
димо пройти ряд процедур. 
Главное – эти расходы долж-
ны быть включены регулято-
ром в инвестиционную про-
грамму компании. 

– Какие значимые объ-

екты вошли в инвестици-

онную программу филиа-

ла в следующем году? 

– Главный объект – под-
станция 110 кВ №7 на Ле-
вом берегу в Архангельске, 
где запланирована полная 
замена трансформаторов. 
Дополнительные кабель-
ные линии будут проложены 
между подстанцией «При-
вокзальная» и РП-30. Это 
позволит разгрузить ПС №1 
и центр города, и тогда для 
подключения новых потре-
бителей появятся дополни-
тельные 7-9 МВт мощности. 

Не менее важное на-
правление программы – 
обеспечение диспетчериза-
ции подстанций 110 кВ для 
Архангельского РДУ. Еще 
одна позиция – это транс-
порт. Вся работа специали-
стов «Архэнерго» связана с 
перемещениями по терри-
тории более чем 245 000 кв. 
км. На Северо-Западе, кро-
ме «Комиэнерго», мы един-
ственная компания, элек-
тросетевое хозяйство кото-
рой расположено столь раз-
розненно. Поэтому необхо-
димо обновлять спецтехни-
ку, чтобы оперативно устра-
нять технологические нару-
шения на сетях. 

– Для Архангельской 

области предельный рост 

тарифов на коммуналь-

ные услуги с 1 июля 2017 

года установлен в разме-

ре 4,2%. Какими будут та-

рифы на электроэнергию?

– Пока постановления об 
установлении предельного 
индекса тарифа на электро-
энергию нет, но ожидает-
ся, что рост тарифа для на-
селения не должен превы-
шать 5%, общий рост – не 
более 3%. Для нас, конеч-
но, это пессимистичный ва-
риант. Если вы помните, и в 
прошлом году при инфляции 
15% нам установили рост та-
рифа на 7%. 

Такой подход рискован 
тем, что заставит нас сни-
жать затраты, в том числе 
на эксплуатацию и ремонт-
ные работы, ведь постав-
щики материалов поднима-
ют цены не на 3-5%! Пока у 
энергосистемы есть запас 
прочности, но он не вечен…

– Как развивается си-

туация с долгами Архан-

гельской сбытовой ком-

пании? 

– Положение только 
ухудшается. Как извест-
но, уже несколько лет ПАО 
«Арх энергосбыт» (находит-
ся под управлением ЗАО 
«Межрегионсоюзэнерго») 
является крупнейшим долж-
ником «Архэнерго». Задол-
женность «Архэнергосбыта» 
составляет 3,8 млрд рублей, 
из них более 3,3 млрд – про-
сроченная. Сбытовая компа-
ния перечисляет нам деньги 
только по вступившим в силу 
судебным решениям. Одна-
ко сейчас все судебные про-
цессы апелляционной ин-
станции по взысканию за-
долженности за 2015-2016 
гг. приостановлены. 

– Как сказываются су-

дебные тяжбы на финан-

совом положении энерге-

тической сферы региона?

– Судите сами: долг сбы-
товой компании перед нами, 
как я уже сказал, составля-
ет 3,8 млрд рублей, перед 
другими территориальны-
ми сетевыми организация-
ми – около 200 млн рублей, 
задолженность перед ТГК-2 
на оптовом рынке – около 1 
млрд. Всего получается поч-
ти 5 млрд рублей. При этом 
по данным НП «Совет рын-
ка» задолженность потре-
бителей перед «Архэнер-
госбытом» составляет по-
рядка 2 млрд рублей. При 
таком раскладе задаешься 
вопросом: а где же деньги?

Учитывая бухгалтерский 
баланс компании-должника 
за 2015 год – сбытовая ком-
пания имеет миллиардный 
кредит в «Мосуралбанке», а 
также иски других предпри-
ятий о взыскании задолжен-
ности с предприятий хол-
динга «Межрегионсоюз-
энерго», – сохранить финан-
совую устойчивость компа-
нии будет очень сложно. На-
копление долгов характер-
но для всех компаний груп-
пы ЗАО «МРСЭН», что сви-
детельствует о крайне не-
гативной ситуации на рынке. 

– Инициатива «Арх-

энерго» перевести круп-

ных потребителей на пря-

мые договоры принесла 

результаты?

– В этом году нам уда-
лось исключить из оборота 
сбытовой компании около 
миллиарда рублей в годо-
вом выражении, которые мы 
должны получать за переда-
чу электроэнергии. Переход 
на прямые расчеты в обход 
недобросовестного агента 
в лице сбытовой компании 
– пока единственный выход 
из сложившейся ситуации. 

Согласно действующему 
законодательству, юридиче-
ские лица имеют полное пра-
во платить за услуги по пере-
даче электроэнергии непо-
средственно сетевой компа-
нии. В результате потреби-
тель заключает два догово-
ра: договор купли-продажи 
электроэнергии с ПАО «Арх-
энергосбыт» и договор на ее 
передачу с «Архэнерго». 

За 2016 год мы заклю-
чили 650 прямых догово-
ров с юридическими лица-
ми, и это не предел. Сре-
ди них: Северный медицин-
ский центр им. Н.А. Семаш-
ко, «Ростелеком», ООО «По-
морская лесопильная ком-
пания», АО «Тандер» (ма-
газины «Магнит»), «Метро 
Кэш энд Керри», гостинич-
ный комплекс «Малые Каре-
лы», Первая городская кли-
ническая больница им. Е.Е. 
Волосевич, роддом им. К.Н. 
Самойловой и другие.

Мы продолжим эту рабо-
ту и дальше, разъясняя по-
требителям их права. «Арх-
энерго» не раз заявляло, 
что агентские условия в до-
говоре, который предлага-
ет потребителям сбытовая 
компания, являются сомни-
тельными и не предусмотре-
ны законом. Формулировки 
содержат указание на ис-
полнение агентских функ-
ций сбытовой компанией, 
которые снимают с нее от-
ветственность за передачу 
электроэнергии. Есть реше-
ние суда, вступившее в за-
конную силу, по иску ООО 
«Транс-М», в котором эти 
условия признаются проти-

воречащими действующе-
му законодательству. Кроме 
того, Архангельское УФАС 
вынесло предупреждение 
ПАО «Архэнергосбыт» о не-
допустимости навязывания 
потребителю невыгодных 
условий договора энерго-
снабжения.

– Несмотря на кризис-

ную ситуацию, День энер-

гетика – это всегда празд-

ник! Будут ли на столе ру-

ководства «севанские 

раки прямиком из Арме-

нии», как писало недавно 

одно из изданий архан-

гельской прессы?

– Фантазии интересные, 
но спешу разочаровать «пи-
сателей»: никаких корпора-
тивных банкетов не будет. 
День энергетика коллектив 
«Архэнерго» встретит на 
рабочих местах. Основным 
праздничным мероприяти-
ем 22 декабря станет вру-
чение грамот и благодар-
ностей особо отличившим-
ся сотрудникам.

Вообще наступающий 
год мы встречаем в тре-
вожном ожидании. Очевид-
но, что предельный уровень 
роста тарифов не отвечает 
инфляционным прогнозам, 
а планы по ремонтам нужно 
выполнять в полном объеме. 
Непонятно, когда нам вернут 
долги. Это значит, что сно-
ва придется экономить, эко-
номить на всем. Надеюсь, у 
нас получится это сделать 
без последствий… Однако 
главную задачу – обеспече-
ние надежного электроснаб-
жения потребителей – фили-
ал выполнит в любых усло-
виях: и при нехватке денеж-
ных средств, и во время раз-
гула стихии. 

Всех энергетиков по-
здравляю с профессиональ-
ным праздником и наступа-
ющим Новым годом! Желаю 
безаварийной работы, что-
бы сотрудники энергетиче-
ских предприятий провели 
эти дни в семейном кругу со 
светом и теплом.

Беседовала 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

Полная версия интервью 

на bclass.ru

«Архэнерго» готово к работе 
в любых условиях
22 декабря энергетики отмечают свой 
профессиональный праздник. К этому дню 
принято подводить итоги и говорить 
о планах на будущее. О том, какие перемены 
произошли в региональной энергетике 
в уходящем году, рассказал заместитель 
генерального директора – директор филиала 
ПАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» 
(дочерняя компания ПАО «Россети») 
Андрей КАШИН (на снимке).

АКТУАЛЬНО

Андрей КАШИН:
– В 2016 году «Архэнерго» заключило 
650 прямых договоров с юридическими 
лицами. Мы продолжим эту работу 
и дальше, разъясняя потребителям 
их права.
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Строим город
«Аквилон-Инвест»: Все планы реализуются в срок

Александр ФРОЛОВ:

«Есть желание сделать Архангельск кра

– Александр Михайло-

вич, как эксперт в сфере 

строительства, как вы оце-

ниваете ситуацию на рын-

ке недвижимости в регио-

не и в Архангельске?

– Ситуация достаточно 
стабильная. Пессимистичные 
прогнозы, которые высказы-
вались в начале года, слава 
богу, не сбываются. Стройка 
идет, а строительство – это 
хребет любой экономики, 
занятость, уверенность в бу-
дущем. Мы возводим новые 
объекты, и самое главное – 
есть те, для кого мы строим: 
есть покупатели, есть спрос.

– 2016 год был более 

спокойным, чем 2015-й? 

Ведь в прошлом году еще 

ощущалось эхо кризиса 

2014 года. Если сравнить 

ситуацию тогда и сейчас: 

насколько легче стало ды-

шать нашим строителям?

– Сегодня строители, 
безусловно, чувствуют себя 
уверенней. Большую роль 
сыграло государственное 
субсидирование ипотечного 
кредитования. На моей памя-
ти как бизнесмена это одна 
из немногих программ, кото-
рая дает реальные результа-
ты. Кредиты значительно по-
дешевели, люди активно ими 
пользуются. Это дает нам 
возможность планировать 
новые объекты, и не просто 
строить – строить для кон-
кретного потребителя, кото-
рый приобретает жилье.

– Сколько квадратных 

метров построит холдинг 

«Аквилон-Инвест» в этом 

году?

– Сейчас мы готовим к 
вводу шесть объектов в Ар-
хангельске и Северодвин-
ске: это порядка 40 тысяч кв. 
м. Чуть больше, чем в про-
шлом году. Но мы работаем 
стабильно и все свои пла-
ны реализуем в срок, сда-
ем объекты без замечаний 
со стороны надзорных ор-
ганов, чтобы еще раз под-
твердить наш статус надеж-
ного застройщика. Это под-
тверждено и на федераль-
ном уровне: два года подряд 
«Аквилон-Инвест» становит-
ся обладателем высшей об-
щественной награды, учреж-
денной Фондом развития ме-
ханизмов гражданского кон-
троля, – Золотого знака «На-
дежный застройщик России». 

– Этот стат ус под-

твержден хотя бы тем, что 

в непростое время «Акви-

лон-Инвест» начал такой 

масштабный проект, как 

новая архангельская «вы-

сотка», которую сейчас 

уже называют символом 

возрождения строитель-

ной отрасли в регионе. Как 

вы решились на это?

– Хотя про Архангельск 
и говорят, что это провин-
циальный город, но почему 

у нас не может быть само-
го высокого жилого дома в 
25 этажей? Конечно, мы зна-
ем о разных слухах по пово-
ду грунтов, болотистой по-
чвы… Хочу их сразу разве-
ять: под ЖК «Империал» за-
бито порядка 1500 свай с 
несущей способностью 90 
тонн каждая. Это абсолют-
но надежный объект. Кроме 
того, приняты особые меры 
пожарной безопасности: ма-
териалы негорючие, есть си-
стемы пожаротушения, ды-
моудаления, сигнализации. 
Естественно, предусмотре-
ны парковочные места, а так-
же пристроенный паркинг. Из 
квартиры в него можно спо-
койно спуститься на лифте, 
сесть в теплую машину, уе-
хать, потом вернуться и так 
же подняться в квартиру. Мы 
делаем большую детскую 
площадку, места отдыха – с 
тем, чтобы жителям при та-
кой концентрации квартир 
было удобно провести вре-
мя, погулять с детьми.

– Квартиры, которые 

расположены на самых 

верхних этажах, с уникаль-

ным видом на город, уже в 

продаже?

– Действительно, из окон 
открывается уникальная па-
норама: другой такой в Ар-
хангельске просто нет. И сей-
час эти квартиры предложе-
ны для продажи. У потенци-
альных покупателей уже есть 
интерес, поскольку это экс-
клюзивный продукт на рын-
ке недвижимости.

– Когда запланирована 

сдача ЖК «Империал»?

– На конец 2017 года. Ког-
да шли бетонные работы и 
здание росло этаж за эта-
жом – динамика была нагляд-
ной. Сейчас идет облицовка 
фасада, монтаж внутренних 

коммуникаций, и, может, это 
не так заметно со стороны. 
Но все работы производятся 
по графику, и, по плану, ров-
но через год дом будет пол-
ностью готов.

– Еще один проект, вы-

звавший много эмоцио-

нальных споров: застрой-

ка набережной. Сейчас 

мы видим его конкрет-

ные очертания. Что будет 

в итоге – аналог Манхетте-

на или Гамбурга?

– Да, это амбициозный 
проект, и многие не верили, 
что он вообще будет реали-
зован в Архангельске. Сей-
час он уже стал реальностью: 
первая очередь многофунк-
ционального делового цен-
тра DELTA сдана в эксплуата-
цию, в январе 2017-го плани-
руем сдать вторую. Блок го-
стиницы «Novotel» на 92 но-
мера французской компании 
Accor, с которой мы подписа-
ли договор, готовится к сда-
че 1 января 2018 года. Сей-
час идет внутренняя отделка 
помещений в соответствии 
с высокими евростандарта-
ми. Открытие отеля миро-
вого класса станет большим 
вкладом в развитие туристи-
ческой инфраструктуры сто-
лицы Поморья. Также проект 
включает два жилых ком-
плекса – «Альфа» и «Омега-
Хаус». Вдоль Северной Дви-
ны их свяжет общедоступная 
пешеходная рекреационная 
зона. Именно благодаря на-
шим инвестициям Архангель-
ская область вошла в феде-
ральную программу разви-
тия туризма: одним из ус-
ловий включения в нее Бе-
ломорского туристического 
кластера было наличие под-
твержденных частных инве-
стиций. Из федерального 
бюджета предполагается вы-

делить 325,5 млн рублей (при 
планируемом софинансиро-
вании из областной казны в 
размере 90 млн рублей) на 
обустройство набережной, 
с тем чтобы в 2018 году про-
ект был реализован.

– Строительство ве-

дется достаточно близко 

от береговой линии. Это 

потребовало серьезных и 

дорогостоящих работ по 

фундаментам. Плюс се-

рьезные затраты на благо-

устройство, инфраструк-

туру... «Аквилон-Инвест» 

вложил средства в новую 

набережную для всего го-

рода. Это альтруизм? 

– Это желание сделать 
наш город красивым. Но по-
скольку мы, как любая се-
рьезная бизнес-структу-
ра, работаем исходя из эко-
номического результата, то 
возврат инвестиций также 
просчитан. В этом заключа-
ется своеобразный симбиоз 
коммерческого и обществен-
ного интересов. Есть эконо-
мический эффект – вводит-
ся в строй порядка 100 ты-
сяч кв. м жилья и площадей 
общественно-делового на-
значения, и город одновре-
менно получает реализован-
ный проект застройки очень 
высокого качества и уровня. 
Ведь впервые за долгое вре-
мя применен комплексный 
подход к освоению факти-
чески заброшенной на мно-
го лет территории. Наши го-
сти из разных городов, в 
том числе столичных, гово-
рят, что у них таких возмож-
ностей нет, а в Архангельске 
они воплощены в жизнь.

– И проект получил 

признание на российском 

и международном уровне?

– Проект нашего земля-
ка, замечательного архитек-
тора Михаила Мамошина, ко-
торый сейчас живет и творит 
в Санкт-Петербурге, уже по-
лучил несколько престижных 
российских и международ-
ных наград: Золотой дип лом 
конкурса «Архитектон» и Зо-
лотой знак фестиваля «Зод-
чество». В этом году он пред-
ставит Поморье на VIII пре-
мии Urban Awards-2016 в но-
минации «Лучший регио-
нальный жилой комплекс».

– Кстати, о Санк т-

Петербурге. Часто можно 

услышать, что стоимость 

квартир в новостройках у 

нас и там – сопоставима. 

Так ли это?

– Даже если говорить о 
спальных районах Санкт-

Петербурга и центре Архан-
гельска, у нас цены ниже. А 
в центре города там цены 
несопоставимы с нашими: 
всегда высока стоимость 
земли, более привлека-
тельна социальная и транс-
портная инфраструктура. 
На окраинах Архангельска 
цены, соответственно, ниже, 
чем в спальных районах Пе-
тербурга.

– «Аквилон-Инвест» 

строит и в Санкт-Петер-

бурге? Каково это для ар-

хангельской компании – 

выйти на рынок Северной 

столицы?

– Конечно, это непросто. 
Мы два года активно зани-
мались подбором участков. 
Сейчас идет строительство 
двух жилых комплексов. Кон-
куренция на рынке достаточ-
но серьезная. Но мы зашли 
на него в кризисное время. 
А кризис на самом деле – это 
время возможностей.

– Ваш заход в Санкт-

Петербург – это не ответ 

конкурентам – компани-

ям, которые активно пред-

лагают квартиры архан-

гелогородцам с лозунгом 

«В Питере жить»?

– Я думаю, что те севе-
ряне, что планируют при-
обрести жилье в Санкт-
Петербурге для себя или 
своих детей, могут лучше 
оценить нас, знакомого по 
Архангельску и Северодвин-
ску застройщика. Это эле-
мент доверия. Кроме того, 
мы давно ставили задачу по 
развитию компании и выходу 
за пределы региона на уро-
вень Северо-Запада России. 
Это позволяет, в том числе, 
сбалансировать риски при 
реализации проектов на раз-
ных территориях.

– Как идут дела у ком-

пании в Северодвинске? 

Ведь это достаточно но-

вый для вас рынок?

– В Северодвинске мы 
работаем уже около трех 
лет. Сейчас реализуем в го-
роде корабелов проекты на 
100 тысяч кв. м. И в этом году 
сдаем первый дом – ЖК «Пи-
онер» на 100 квартир. Он по-
строен точно в срок, и прак-
тически все квартиры уже 
проданы. Большой, серьез-
ный проект – ЖК «Парус» на 
площади Пашаева. Выбра-
но очень интересное градо-
строительное решение, за-
вершающее застройку пло-
щади как единого ансамбля. 
Кроме того, мы приобрели в 
2016 году земельный участок 

на пр. Победы, где планиру-
ется возвести до 25 тысяч 
кв. м жилья. Так что в Севе-
родвинске мы работаем ста-
бильно и на перспективу.

– Каковы планы хол-

динга в Архангельске?

– Сегодня в областном 
центре мы имеем достаточ-
ное количество земельных 
участков, по которым ве-
дется разработка и проек-
тирование объектов на 250-
300 тысяч кв. м. Мы активно 
участвуем в городской про-
грамме развития застроен-
ных территорий: в частно-
сти, расселяем дома на пе-
рекрестке ул. Урицкого – на-
бережная Северной Двины и 
пр. Обводный канал – ул. Са-
довая. 

– Какие возможности 

для переселения имеют 

люди?

– В соответствии с зако-
нодательством мы предла-
гаем разные варианты. Это 
может быть вторичное жи-
лье, квартиры в наших объек-
тах, денежная компенсация. 
При этом мы заинтересова-
ны в том, чтобы те, кто нужда-
ется в жилье, в итоге приоб-
рели квартиры. Ведь деньги 
могут «раствориться». Луч-
ше, когда они вкладываются 
в новое, строящееся жилье.

– В Архангельске много 

аварийных домов – целые 

районы. Они ждут своего 

застройщика. Перспек-

тивы их расселения ре-

альны?

– Потребность есть, и 
огромная. В конечном итоге 
эти дома будут расселены, а 
на их месте построено новое, 
современное жилье, объек-
ты социальной инфраструк-
туры. Это процесс необра-
тимый, тем более что под-
ходит очередь пятиэтажек-
«хрущевок», которые в Мо-
скве уже расселяют. Для Ар-
хангельска со временем это 
станет следующим этапом.

– Сколько лет нужно 

для того, чтобы решить 

проблему ветхого дере-

вянного жилья?

– Полагаю, что около 
10 лет.

– Что касается сохра-

нения исторического об-

лика столицы Поморья и 

памятников архитектуры: 

ваша компания занимает-

ся такими проектами?

– Да, мы очень серьезно 
занимаемся двумя объекта-
ми культурного наследия в 
нашем городе. Это дом Ива-
новой – Плотникова на на-

Сфера строительства – опора экономики, гарант занятости 
и стабильности: такой точки зрения придерживается председатель 
Совета директоров строительно-инвестиционного холдинга 
«Аквилон-Инвест» Александр ФРОЛОВ. Подводя итоги 2016 года, 
он рассказал «Бизнес-классу» о ситуации на рынке и перспективах 
его развития в новом 2017 году.
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Дело бизнеса

асивым»

бережной Северной Двины. 
Предложен интересный про-
ект воссоздания фасада став-
шего руинами здания и его ин-
теграции в ТРК «Европарк». 
Работы уже ведутся. Второй 
проект – это пивзавод Сурко-
ва. Уже получено положитель-
ное заключение историко-
культурной экспертизы, сей-
час занимаемся детальным 
проектированием. Планиру-
ется, что летом 2017 года нач-
нутся работы по реставрации 
внешнего облика этого заме-
чательного памятника. Фаса-
ды будут восстановлены, но 
внутреннее пространство бу-
дет другим. Предполагаются 
самые разные варианты его 
использования, в том числе 
для общественных, культур-
ных проектов. Сохранится и 
история завода – планирует-
ся открытие на первом этаже 
пивного ресторана и, возмож-
но, небольшой пивоварни. 

– Что сейчас привлека-

тельнее для потребителя 

при покупке жилья? Ново-

стройки, вторичный рынок?

– На мой взгляд, сейчас 
сложились достаточно хо-
рошие условия для покуп-
ки жилья, которое в цене па-
дать уже не будет. Оно прак-
тически не дорожает и вряд 
ли подешевеет. Поэтому сей-
час, при выгодных ставках по 
ипотеке, самое удачное вре-
мя для приобретения квартир 
в тех домах, которые строят-
ся. Кроме того, существую-
щая в сфере строительства 
конкуренция приносит свои 
плоды. Квартиры стали сда-
ваться на порядок выше ка-
чеством. Еще несколько лет 
назад люди покупали голые 
кирпичные стены и бетон-
ные перекрытия. Сейчас наш 
холдинг сдает все кварти-
ры с предчистовой отделкой, 
требующей минимальных за-
трат. Кроме того, мы предо-
ставляем услугу по полной 
отделке квартир – заезжай 
и живи. Это, конечно, мини-
мизирует неудобства от со-
стояния перманентного ре-
монта. Также особое внима-
ние уделяем местам общего 
пользования – холлам, подъ-
ездам: это дизайн помеще-
ний, новые двери, бесшумные 
лифты. Плюс особое внима-
ние благоустройству терри-
тории, под которое отводит-
ся не менее 50% земельного 
участка, где ведется строи-
тельство. Это детские игро-
вые площадки с хорошим, 
сертифицированным покры-
тием, спортивные площадки, 

уличные тренажеры, зоны от-
дыха для взрослых.

– То есть сейчас объек-

тивно складываются такие 

условия, что недобросо-

вестные застройщики про-

сто не смогут работать, так 

как ответственные компа-

нии предлагают более ка-

чественный продукт?

– С 1 января очень серьез-
но, практически революци-
онно изменяется 214-й Фе-
деральный закон о долевом 
строительстве. Это созда-
ет новые условия для компа-
ний, которые заходят на ры-
нок, и стимулирует повыше-
ние качества строящегося жи-
лья. Фирмы-однодневки про-
сто не смогут существовать. 
Ведь многие действуют навер-
няка, полагая, что это легкий 
способ заработать: приобрел 
участок, заказал проект, за-
бил несколько свай и собрал 
деньги с дольщиков. Но те, кто 
не обладает опытом работы в 
строительстве, недостаточно 
профессионально подходят к 
организации бизнеса, не име-
ют запаса финансовой проч-
ности, в итоге демонстрируют 
печальные результаты: это об-
манутые люди и не построен-
ные дома. Мы их видим в Мо-
сковской области, в других ре-
гионах, и, к сожалению, в Ар-
хангельске тоже. Выбрав яко-
бы привлекательную низкую 
цену, в итоге можно потерять 
все. Поэтому те, кто решил ку-
пить строящееся жилье, долж-
ны ориентироваться не столь-
ко на цену, сколько на надеж-
ность компании-застройщика, 
которая работает полностью 
в соответствии с требовани-
ями 214-го Федерального за-
кона, у которой есть история, 
накопленный опыт и положи-
тельные результаты – вовре-
мя сданные объекты. 

– Изменения в законе 

оградят людей от судьбы 

обманутых дольщиков?

– Часть изменений вступа-
ет в силу с 1 января, часть с 
1 июля 2017 года. Те объекты, 
которые уже начаты, будут до-
страиваться по-старому. По-
этому говорить о полномас-
штабном «охвате» нормами 
закона всего рынка строяще-
гося жилья можно будет через 
2-3 года. В любом случае, это 
жесткие ограничения, как для 
недобросовестных застрой-
щиков, так и для тех компа-
ний, которые не располагают 
серьезными финансовыми и 
производственными возмож-
ностями для выполнения тре-
бований закона.

Стратегия: «Открытие Холдинг» – о планах на будущее

Представители компании-инвесто-
ра посетили ГОК им. В. Гриба, пообща-
лись с коллективом, провели ряд со-
вещаний. На встрече с губернатором 
Архангельской области член Совета 

директоров ГК «Открытие Холдинг» 

Дмитрий РОМАЕВ отметил, что по-
купка компании «АРХАНГЕЛЬСКГЕОЛ-
ДОБЫЧА» – очень важный для холдин-
га проект, который расширяет сферу 
деятельности группы.

Напомним, о предстоящей сделке 
было объявлено в начале декабря: «От-
крытие Холдинг» приобретет 100% ак-
ций АО «АРХАНГЕЛЬСКГЕОЛДОБЫЧА», 
которое осуществляет разработку ал-
мазоносного месторождения им. В.П. 
Гриба на территории Архангельской 
области. Сумма сделки составляет 
$1,45 млрд, ее закрытие планируется 
в первом квартале 2017 года после по-
лучения одобрений государственных 
органов. «В соответствии с нашими 
прогнозами, в ближайшие годы цены 
на алмазы будут находиться выше те-
кущих уровней, что позволит компа-
нии нарастить прибыль и будет спо-

собствовать увеличению ее стоимо-
сти», – сообщала пресс-служба «От-
крытия» в день объявления о предсто-
ящей покупке.

С приобретением нового актива ин-
вестор в лице крупнейшей частной фи-
нансовой компании в России переста-
ет фокусироваться исключительно на 
финансовом сегменте.

«Если «АРХАНГЕЛЬСКГЕОЛДОБЫЧА» 
– одна из самых технологичных компа-
ний в алмазном бизнесе, то мы – один 
из самых технологичных банков. Но 
финансовая компания – это не только 
деньги. «Открытие» работает со все-
ми отраслями экономики, а чтобы ра-
ботать успешно, ты должен понимать 
бизнес своих клиентов. Мы накопили 
очень большой опыт и увидели, что он 
позволяет нам выйти в новые отрасли. 
Таким образом, мы становимся финан-
сово-промышленной группой», – рас-
сказал Дмитрий Ромаев.

Также он подчеркнул, что «АРХАН-
ГЕЛЬСКГЕОЛДОБЫЧА» – один из луч-
ших активов в алмазной отрасли. «У 
нас есть долгосрочные планы по раз-
витию компании, мы покупаем ее не с 
целью перепродажи, – отметил член 
Совета директоров «Открытие Хол-
динг». – Мы рассматриваем эту сдел-

ку как стратегическую инвестицию и 
нацелены на долгосрочное развитие».

Как было отмечено на встрече, дея-
тельность «АРХАНГЕЛЬСКГЕОЛДОБЫЧИ» 
не требует перенастройки. «Мы не со-
бираемся ничего кардинально менять, 
инновации будут носить эволюцион-
ный характер и будут связаны с раз-
витием бизнеса», – пояснил Дмитрий 
Ромаев.

Что касается налогов, то голов-
ной офис останется в Архангельске, 
и, таким образом, компания продол-
жит быть одним из крупнейших нало-
гоплательщиков области.

В 2015 году АГД перечислила в ре-
гиональный бюджет 1,3 млрд рублей 
налогов. Прогноз на текущий год – око-
ло 1,5 млрд. Так, в первом полугодии 
текущего года уже направлено почти 
850 млн рублей, плюс 85 млн состави-
ли налоговые отчисления в казну Ме-
зенского района.

«В долгосрочном успешном разви-
тии компании заинтересованы очень 
многие – и сотрудники, и акционеры, 
и область, в которой компания созда-
ет рабочие места и платит налоги. По-
этому мы уже сейчас начинаем думать 
о том, как будет развиваться компания, 
когда действующие запасы, извлекае-
мые открытым способом, иссякнут», – 
отметил Ромаев.

Ответ на этот вопрос связан с про-
ведением масштабных геологоразве-
дочных работ, которые являются ри-
скованными инвестициями. Как пра-
вило, недропользователи заинтересо-
ваны в тех участках недр, которые рас-
положены вблизи действующих комби-
натов. Такой подход объясняется эко-
номической эффективностью. Между 
тем организация поисковых работ за-
трудняется законодательными огра-
ничениями в сфере природопользова-
ния. Риск невозвратных инвестиций в 
геологоразведке очень велик, а зна-
чит, инвесторов по-прежнему непро-
сто убедить вкладывать деньги без се-
рьезной поддержки со стороны госу-
дарства.

«Мы будем уделять этому вопросу 
большое внимание, при этом у нас еще 
есть достаточно времени, чтобы выра-
ботать эффективный формат взаимо-
действия», – заявил Дмитрий Ромаев.

Во время посещения Архангель-
ской области отдельно обсуждался 
вопрос социальных гарантий и льгот 
работникам предприятия. Этот во-
прос трудовой коллектив волнует боль-
ше всего. На встрече с сотрудниками 
предприятия руководство «Открытия» 
предметно разъяснило: предприятие 
продолжит свою социально ориенти-
рованную политику; заработная пла-
та и льготы, предусмотренные коллек-
тивным договором, сохранятся; роль 
проф союза не изменится.

Покупатель АО «АРХАНГЕЛЬСКГЕОЛДОБЫЧА» – 
Группа «Открытие» не планирует сокращать 
сотрудников предприятия и намерена сохранить команду, 
в том числе действующее руководство. 
Об этом было заявлено представителями инвестора 
в рамках рабочей поездки в Архангельск.

АГД перенастройка 
не потребуется

Член Совета директоров «Открытие Холдинг» Дмитрий Ромаев 

(в центре) и руководство АГД на ГОКе им. В. Гриба.

Михаил ХРОМОВ

журналист

БК

ООО «Аквилон-Инвест». Реклама.
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ВСК: Один из ведущих игроков рынка страховых услуг отмечает 25-летие

– Сергей Алексеевич, 

рынок страховых услуг 

в России еще молодой и 

развивающийся. При этом 

ВСК отмечает уже 25-лет-

ний юбилей, а это серьез-

ный срок для частной стра-

ховой компании... С каки-

ми сложностями вам при-

ходилось сталкиваться в 

самом начале пути, на ка-

кие вызовы приходилось 

отвечать? 

– Начну свой ответ с не-
большого лирического от-
ступления. Я довольно часто 
посещаю отраслевые меро-
приятия и в последнее вре-
мя с удовольствием отме-
чаю, что рынок помолодел с 
точки зрения кадрового со-
става – управленцев, экспер-
тов, сотрудников. В наш биз-
нес приходят перспективные 
специалисты с проактивной 
позицией, с боевым настро-
ем, драйвом и новым взгля-
дом на развитие этого рынка. 
Это хороший тренд. Да и сам 
наш рынок спустя 24 года по-
сле появления первых част-
ных страховых компаний про-
должает оставаться развива-
ющимся, перспективным, ак-
тивным и молодым. 

Если говорить о ВСК, то 
она создавалась в начале 
1990-х, когда по мере раз-
вития рыночных отношений 
в нашей стране возникла по-
требность в самых разных 
страховых услугах. В ответ 
на эту потребность на рын-
ке страхования появлялись 
новые игроки. Кто-то из них 
специализировался на стра-
ховании автотранспорта, кто-
то на страховании физиче-
ских лиц и т.д. 

Специализация ВСК, ко-
торая тогда называлась Во-
енно-страховая компания, 
во многом была обусловлена 
моей предыдущей профес-
сией. Я 16 лет прослужил в 
Вооруженных силах, поэто-
му не понаслышке был зна-
ком с теми проблемами, ко-
торые возникали из-за от-
сутствия страхования ри-
сков, связанных с участием 
людей в боевых действи-
ях. Вы наверняка помни-
те, сколько в начале 1990-х 
годов было военных кон-
фликтов вдоль границ на-
шей страны: Приднестровье, 
Кавказ, Таджикистан. 

Тогда мы предложили си-
стему обязательного госу-
дарственного страхования 
для военнослужащих и чле-
нов их семей. Это была мас-
штабная задача, и я могу с 
гордостью констатировать, 
что нам удалось ее решить, а 
государство по достоинству 
оценило наши усилия. Под-

тверждением является бла-
годарность Президента Рос-
сийской Федерации в адрес 
компании и государственные 
награды, которые получили 
наши коллеги. 

– Не ставя под сомне-

ния важность этой зада-

чи, рискну предположить, 

что это – довольно узкая 

«ниша». Известно, что на 

сегодняшний день ваша 

компания оказывает куда 

более широкий спектр 

страховых услуг.

– Совершенно верно. Мы 
не остановились на достиг-
нутом. Нам удалось создать 
дифференцированную про-
дуктовую линейку по всем 
видам страхования и раз-
вить разветвленную регио-
нальную сеть. Мы занимаем-
ся страхованием и в косми-
ческой отрасли, и в банков-
ской, и в агропромышленном 
комплексе. Оказываем услу-
ги страхования автограждан-
ской ответственности, опас-
ных производств, перевозчи-
ков и т.д. Всем этим мы при-
растали постепенно, по мере 
развития и изменения мас-
штабов компании. 

Мы часто слышим, как ци-
тируют китайскую поговорку 
«Не дай вам бог жить в эпо-
ху перемен». Я с этим тези-
сом не совсем согласен: как 
раз в эпоху перемен жить 
хоть и нелегко, но очень ин-
тересно. И когда через 25 
лет после создания компа-
нии отмечаешь ее юбилей, 
во-первых, удивляешься, 
как быстро пролетело вре-
мя, а во-вторых, испытыва-
ешь настоящую гордость за 
то, что мы смогли преодо-
леть все трудности, не опу-
стили руки и вывели компа-
нию в число системообра-
зующих игроков страхово-
го рынка. С одной стороны, 
25 лет – серьезный срок, а с 
другой – не время останавли-
ваться на достигнутом. Нао-
борот, это хороший трамплин 
для движения вперед.

– За 25 лет рынок бан-

ковских услуг изменился 

до неузнаваемости – это 

касается и технологиче-

ской его составляющей, и 

кадрового состава, и кор-

поративной этики, и мно-

гого другого. Произошла 

ли такая же метаморфоза 

с рынком страховых услуг? 

– Да, за эти годы, без-
условно, произошли каче-
ственные изменения и само-
го страхового рынка, и взаи-
моотношений между компа-
ниями, работающими на нем. 
Изменились и подходы к об-
служиванию клиентов. Каж-
дой из этих тем можно было 

бы посвятить отдельное ин-
тервью.

– Но все-таки наверня-

ка можно выделить то, что 

из всех изменений являет-

ся главным. 

– На мой взгляд, глав-
ное изменение – повышение 
профессионального уровня 
страхового сообщества. Ко-
нечно, за эти годы случались 

и неприятные события, когда 
некоторые страховые компа-
нии уходили с рынка, не вы-
полняя своих обязательств 
перед клиентами. Но их судь-
ба заставляла оставшихся 
участников рынка вносить 
коррективы в свою деятель-
ность, бизнес-модели, стано-
виться более ответственны-
ми. К сожалению, за 25 лет у 

«Кризиса нет, есть 
В 2017 году страховая компания ВСК отмечает 
свой 25-летний юбилей. За счет чего ей 
удалось не только пережить все возможные 
кризисы, но и войти в число ведущих игроков 
рынка страховых услуг? Каковы дальнейшие 
планы компании и как она планирует 
достигать тех целей, которые перед ней 
стоят? На эти и другие вопросы ответил 
председатель Совета директоров 
Страхового Дома ВСК Сергей ЦИКАЛЮК.

ЦИТАТА

Сергей ЦИКАЛЮК: 
– Стать лидером на рынке страхования 
для нас не просто мечта, а именно цель, 
к которой мы идем, совершая конкретные 
действия и принимая выверенные 
управленческие решения.

Сергей ЦИКАЛЮК:
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нас так и не появился инсти-
тут, который в достаточной 
мере отвечал бы за развитие 
страховой отрасли.

– Есть Центральный 

банк, который три года на-

зад стал мегарегулятором 

финансового рынка.

– Да, но я говорю не о 
надзоре и регулировании, а 
именно о развитии отрасли. Я 
отношусь к Эльвире Сахипза-
довне (Набиуллина, предсе-
датель ЦБ РФ. – Прим. ред.) с 
большим уважением и хоро-
шо помню, как она, еще бу-
дучи министром экономиче-
ского развития, открывая Пе-
тербургский международный 
экономический форум, гово-
рила о необходимости разви-
тия рынка страховой ответ-
ственности, о том, что эконо-
мика и бизнес в этом нужда-
ются. Действительно важно, 
что на таком уровне руково-
дители понимают реальную 
потребность индустрии, но 
мы пока не видим интереса и 
конкретных действий других 
ведомств, которые должны 
отвечать за развитие в этом 
направлении. И лучше всего 
об этом свидетельствует тот 
факт, что доля страхования в 
ВВП страны многие годы не 
превышает 2%.

– Действительно, лет 

десять назад озвучивалась 

точно такая же цифра. Вы-

ходит, она за это время не 

изменилась?

– Глобально нет. Между 
тем мы видим, что на Запа-
де аналогичный показатель 
достигает 14%, в Германии 
страхование является одним 
из локомотивов развития эко-
номики. Наш рынок, по моему 
убеждению, созрел для того, 
чтобы играть такую же роль. 
У нас есть профессиональ-
ные команды, эффективные 
и динамично развивающиеся 
компании. К этой категории 
можно отнести ВСК, Альфа-
Страхование, РЕСО, Ингос-
страх и другие. Именно та-
кие рыночные игроки будут 
двигать российское страхо-
вание вперед, создавая усло-
вия для конкуренции на гло-
бальных рынках.

– Это, с вашей точки 

зрения, элита страхового 

рынка?

– Да. Конечно, за послед-
ние годы мы увидели бур-
ный рост страховых компа-
ний с участием государства 
в капитале. На сегодняшний 
день практически все гос-
банки имеют своих страхов-
щиков. Нисколько не сомне-
ваюсь в том, что и там рабо-
тают профессионалы и сфор-
мированы прекрасные ко-
манды управленцев. Но это 
все же не рыночные игроки, 
и по большому счету они не 
приспособлены к конкурент-
ной среде. Считаю, что в гло-
бальном тренде «локомоти-
вами» российского страхо-
вого рынка будут выступать 
именно рыночные компании.

– Давайте вернемся к 

тому, о чем вы сказали ра-

нее – к вопросам дивер-

сификации бизнеса ВСК и 

развития филиальной сети 

компании. В какой момент 

пришло понимание, что 

заниматься только воен-

ным страхованием недо-

статочно?

– Мы изначально знали, 
что это невозможно. Пони-
мали, что компании для раз-
вития нужен рынок и, что осо-
бенно важно, нужны терри-
тории. Поэтому филиальную 
сеть мы начали создавать 
практически сразу: в 1992 
году, в год создания компа-
нии, появился первый фили-
ал в Ростове-на-Дону, а уже 
в следующем 1993-м были 
открыты филиалы еще в 54 
субъектах РФ. 

– А сколько сейчас фи-

лиалов у компании?

– ВСК присутствует на 
территории всей страны, 
наша филиальная сеть на-
считывает более 400 филиа-
лов и отделений. И я должен 
сказать, что стратегия реги-
онального развития полно-
стью себя оправдала. У нас 
не возникло серьезных про-
блем во время кризиса 2008 
года – в первую очередь, по-
тому что филиалы дополня-
ли друг друга. И конечно же, 
важным преимуществом яв-
ляется сбалансированность 
портфеля компании во всех 
регионах. У нас нет ни одно-
го узкоспециализированно-
го филиала.

– Но сейчас как раз на 

рынке появляются компа-

нии с принципиально но-

вой бизнес-моделью. Она 

предполагает централиза-

цию всех процессов и реа-

лизует принцип удаленно-

го взаимодействия с кли-

ентами. Как это сочетает-

ся с вашей стратегией раз-

вития региональной сети?

– Одно другому не проти-
воречит. Я согласен с тем, что 
информационные технологии 
очень важны для поддержа-
ния конкурентоспособности 
компании. Но это – задача, 
которую мы решаем посто-
янно, потому что внедрение 
новых технологий позволяет 
нам сокращать издержки, по-
вышать качество обслужива-
ния клиентов. Мы видим пре-
имущества новых бизнес-мо-
делей и некоторые полезные 
для нас компетенции форми-
руем у себя. Высокая техно-
логичность бизнеса способ-
ствует и улучшению результа-
тов деятельности компании, и 
ее развитию.

И все же я глубоко убеж-
ден, что личный контакт очень 
важен при построении диало-
га с клиентом. Страхование 
– это тот бизнес, который в 
первую очередь строится на 
доверии. 

– Если смотреть на биз-

нес с этой точки зрения, 

репутация страховщиков 

все еще оставляет желать 

лучшего. Как справляе-

тесь? 

– Мы максимально про-
зрачны и открыты для наших 
клиентов. Я помню, как 15 лет 
назад в компанию поступило 
предложение от агентства 
«Эксперт РА» провести ис-
следование и на основании 

его результатов присвоить 
ВСК рейтинг. Тогда я собрал 
своих коллег и задал им во-
прос, должны ли мы принять 
это предложение. Было при-
ятно услышать в ответ, что это 
важно и нужно. Таким обра-
зом, ВСК стала первой стра-
ховой компанией, получив-
шей рейтинг от «Эксперт РА». 

– Остальные участники 

рынка относились к подоб-

ным предложениям насто-

роженно?

– В известном смысле, 
да. Считаю, что публичность 
– очень важное достоинство 
ВСК. Уже на протяжении не-
скольких лет мы работаем с 
PriceWaterhouseCoopers, ко-
торая ежегодно анализирует 
нашу отчетность с точки зре-
ния ее прозрачности, откры-
тости и соблюдения всех тре-
бований регулятора. Мы так-
же сотрудничаем с россий-
ской аудиторской компани-
ей «Мариллион». Должен от-
метить, что между ВСК и эти-
ми компаниями не возника-
ет серьезных расхождений в 
оценках, даже по такому, ка-
залось бы, острому вопросу, 
как резервирование. 

В этом году, несмотря на 
сложную экономическую си-
туацию и высокую конкурен-
цию, мы получили междуна-
родный рейтинг агентства 
Fitch на уровне ВВ-. 

– ВСК собирается выхо-

дить на внешние рынки ка-

питала?

– Пока нет. Для нас важ-
нее, что благодаря этому мы 
попали в клуб компаний с 
международными рейтинга-
ми. Это знак качества и воз-
можность осознать, в чем 
сильные стороны компании, 
а что необходимо скоррек-
тировать в бизнес-модели. 
Само по себе присвоение 
рейтинга высокого уровня – 
это общее достижение кол-
лектива ВСК: акционеров, 
управленцев и всех сотруд-
ников компании без исклю-
чения. 

– Вы упомянули кризис 

2008 года. Сейчас, по мне-

нию многих экспертов, мы 

проходим через горнило 

очередного кризиса. Как, 

по вашим наблюдениям, 

переживает его страхо-

вая отрасль в целом и ВСК 

в частности?

– Как известно, кризис не 
появляется внезапно, он про-
являет скрытые конфликты и 
диспропорции. Ни для кого не 
секрет, что некоторые наши 
коллеги по рынку оказались 
в тяжелом положении не 
столько потому, что ухудши-
лась экономическая ситуа-
ция в стране, сколько потому, 
что не выстроили стратегию 
многолетнего развития. Как 
можно иначе оценивать тот 
факт, что у многих компаний 
отсутствуют резервы по обя-
зательствам? Или что у неко-
торых игроков наблюдается 
весомый перекос портфе-
лей в сторону высокориско-
вых видов страхования? На-
лицо управленческая близо-
рукость и отсутствие заинте-
ресованности в стабильном 

развитии. При этом основ-
ным мотиватором является 
получение сиюминутной вы-
годы. Рынку известны преце-
денты, когда такие компании 
сворачивали свою деятель-
ность и обманывали десятки 
и сотни тысяч людей. 

– Аналогичная ситуация 

наблюдается в последние 

два-три года и в банков-

ском секторе. 

– Да, и мы видим, что Цен-
тральный банк очищает его 
от таких игроков. Уверен, по-
добная политика приведет в 
порядок и страховой рынок, 
потому что «компании-одно-
дневки» своими действия-
ми наносят ущерб не только 
себе, но и репутации отрас-
ли в целом. 

– Положим, такие ком-

пании априори не могли 

пережить кризис. Но на-

верняка и для ответствен-

ных и устойчивых участни-

ков рынка события послед-

них двух-трех лет стали се-

рьезным испытанием на 

прочность?

– Возможно, я вас удив-
лю, но как раз для серьезных 
компаний кризиса нет, а есть 
возможности для развития. 
Судите сами – еще недавно 
в российском страховании 
было несколько тысяч игро-
ков, сейчас их количество 
снизилось до двухсот вось-
мидесяти, при этом активно 
работают всего два десят-
ка компаний. Как раз между 
ними и происходит основная 
конкуренция по самым раз-
ным направлениям – в борьбе 
за клиента, долю рынка, по-
вышение собственной эф-
фективности и сокращение 
издержек.

– Вы хотите сказать, что 

любой кризис – это инди-

катор разумности и сба-

лансированности управ-

ленческих решений, где у 

менеджмента нет права на 

ошибку?

– Ошибки совершают 
все. Вопрос в том, являются 
они системными или локаль-
ными. Кризис действительно 
показывает, какие компании 
работают, игнорируя все так-
тики ведения бизнеса, кото-
рым учат в любой бизнес-шко-
ле. Некоторые компании, воз-
можно, где-то просчитались, 
но это исправимо. Поясню на 
примере ВСК: семь-восемь 
лет назад комбинированная 
убыточность у нас была на 
уровне свыше 100%, на сегод-
няшний день она значитель-
но снизилась и вошла в поло-
жительную зону. Мы осозна-
ли, в чем была причина отри-
цательного результата, разра-
ботали дорожную карту по вы-
ходу из сложившейся ситуа-
ции, стали воплощать новую 
стратегию в жизнь, и это при-
несло свои плоды. 

– А вас не смущает, что 

на страховом рынке ак-

тивно работают всего по-

рядка 20 компаний? По-

лучается, что он являет-

ся очень концентрирован-

ным – даже более концен-

трированным, чем банков-

ский сектор.

– Концентрация страхо-
вого рынка – это не систем-
ный сбой, а объективный про-
цесс. Ужесточаются требова-
ния к деятельности страховых 
компаний со стороны Банка 
России, и я считаю, что при-
нимаемые меры необходи-
мы для здорового функцио-
нирования рынка. Важно учи-
тывать, что мы работаем на 
достаточно сложном рынке. 

В свое время большое 
количество страховых ком-
паний возникло как раз по-
тому, что многим он казался 
простым. Они были увере-
ны, что смогут эффективно 
управлять своим бизнесом. 
Однако большинство совер-
шили ошибку: страхование 
требует от управленцев вы-
сочайшего уровня професси-
онализма, системного под-
хода. К сожалению, далеко 
не все руководители и акци-
онеры смогли продемонстри-
ровать эти качества. 

– Раз уж мы упомянули 

банковскую отрасль, рас-

скажите, в чем вы видите 

возможности развития и 

эффект синергии при вза-

имодействии с финансо-

во-кредитными организа-

циями.

– На протяжении дол-
гих лет ВСК была лидером 
на рынке банкострахования. 
В сотрудничестве со Сбер-
банком мы первыми внедри-
ли программу страхования 
имущества, передаваемо-
го в залог, программу ком-
плексного страхования иму-
щественных интересов бан-
ка как хозяйствующего субъ-
екта. А сегодня это уже об-
щепринятая практика. Мно-
гие годы мы занимали ве-
дущие позиции в ипотечном 
страховании, внедряя новые 
технологические решения. В 
настоящее время среди на-
ших партнеров практиче-
ски все крупные банки стра-
ны, включая Сбербанк РФ, 
Промсвязьбанк, МКБ, БИН-
БАНК, Газпромбанк, Альфа-
Банк. Для нас это сотрудни-
чество является не просто 
возможностью получать до-
ходы, но и драйвером с точ-

ки зрения собственного про-
фессионального роста. Бан-
ки как партнеры достаточно 
требовательны и к качеству 
оказываемых услуг, и к тех-
нологиям, и к регионально-
му покрытию, поскольку мы 
заключаем партнерские со-
глашения с организациями, 
которые обслуживают милли-
оны клиентов во всех регио-
нах страны.

– Заключительный во-

прос – каковы дальнейшие 

планы ВСК?

– В этом году у нас состо-
ялась сделка с финансовой 
группой «САФМАР». Считаю, 
что и для компании, и для 
российского рынка в целом 
это событие знаковое. В те-
кущих рыночных условиях ак-
тивный рост возможен за счет 
консолидации бизнеса, поэ-
тому было принято решение 
объединить наши страховые 
активы. Мы ожидаем и на са-
мом деле уже начали ощу-
щать серьезный синергети-
ческий эффект от объедине-
ния наших компетенций. 

Более того, бизнес се-
мьи Гуцериевых – Шишхано-
ва включает самые разнопла-
новые активы – от нефтяной 
промышленности до банков 
и пенсионных фондов. Взаи-
мовыгодное сотрудничество 
с компаниями группы также 
увеличивает наши возможно-
сти с точки зрения капитала и 
положения ВСК на рынке. 

На сегодняшний день мы 
оцениваем перспективу раз-
вития компании как доста-
точно серьезную. Наша цель 
очень амбициозна – мы стре-
мимся занять лидирующую 
позицию на рынке страхо-
вания. В первую очередь, за 
счет повышения профессио-
нализма, развития техноло-
гий и продуктов. Да, мы хо-
тим, если так можно сформу-
лировать, «прыгнуть выше го-
ловы». Но это для нас не про-
сто мечта, а именно цель, к 
которой мы идем, совершая 
конкретные действия и при-
нимая выверенные управлен-
ческие решения.

Беседовала 

Анастасия СКОГОРЕВА

возможности» Справка «БК»

Страховой Дом ВСК работает с 1992 года и яв-
ляется универсальной страховой компанией, предо-
ставляющей услуги физическим и юридическим ли-
цам на всей территории России. Компания стабиль-
но входит в ТОП-10 страховых компаний страны по 
сборам и занимает лидирующие позиции в основ-
ных сегментах страхового рынка – автостраховании 
и добровольном медицинском страховании (ДМС). 

В 2001 году рейтинговым агентством «Эксперт 
РА» компании, первой среди страховщиков, был 
присвоен высший национальный рейтинг надеж-
ности А++ «Исключительно высокий уровень на-
дежности», который ВСК ежегодно подтверждает 
вплоть до настоящего времени.

Высокий уровень работы компании дважды отме-
чен благодарностью Президента России за большой 
вклад в развитие страхового дела (2002 и 2007 гг.). 
ВСК является дважды лауреатом Национального 
конкурса «Компания года» (2013 и 2015 гг.) в номи-
нации «Страховая компания».

САО «ВСК». Реклама.



10
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 46 (812)  19.12.2016  WWW.BCLASS.RU

Общество
Дискуссия: В Архангельске обсуждают концепцию развития главной улицы города

Закон об онлайн-кассах: Это может быть интересно покупателю 

ГЛАВНОЕ НОВШЕСТВО 

ДЛЯ ПОКУПАТЕЛЕЙ 

С введением нового по-
рядка применения ККТ в 
обиход войдет понятие 
электронного чека, то есть 
при приобретении товара 
или получении услуги по-
требитель сможет оставить 
номер своего мобильного 
телефона (абонентский но-
мер) или адрес электронной 
почты для направления ему 
чека в электронной форме. 

Если покупатель до мо-
мента расчета не предоста-

вит продавцу свой абонент-
ский номер либо адрес элек-
тронной почты, продавец, 
как и раньше, должен будет 
распечатать и выдать ему 
бумажный кассовый чек или 
бланк строгой отчетности.

НАЧАЛО 

ПРИМЕНЕНИЯ 

ОНЛАЙН-КАСС

Закон предусматрива-
ет плавный и поэтапный пе-
реход предпринимателей к 
новому порядку примене-
ния ККТ. Так, в текущем году 
предусмотрена возможность 
добровольного перехода на 
новый порядок, с 1 февраля 
2017 года регистрация касс 
будет осуществляться толь-
ко по новому порядку, а с 1 
июля 2017 года старый по-
рядок прекратит свое дей-
ствие. При этом у предпри-
ятий сферы услуг и для ма-
лого бизнеса будет еще це-
лый год для перехода на но-
вый порядок – они переходят 
с 1 июля 2018 года. 

ДАННЫЕ О ПОКУПКЕ 

ИЛИ ОПЛАТЕ УСЛУГ 

МОЖНО ПРОВЕРИТЬ

Информация о чеках хра-
нится как у налоговых орга-

нов, так и в фискальном на-
копителе кассового аппара-
та. Покупатель сможет най-
ти свой чек с помощью со-
ответствующего сервиса на 
официальном сайте ФНС 
России или воспользовав-
шись бесплатным мобиль-
ным приложением. 

Важно, что новая техно-
логия дает гражданину воз-
можность самостоятельно 
проверить легальность кас-
сового чека через соответ-
ствующее мобильное при-
ложение и в случае возник-
новения вопросов тут же на-
править жалобу в налоговые 
органы.

ПРОВЕРКА 

ЛЕГАЛЬНОСТИ 

ПОЛУЧЕННОГО ЧЕКА

Для проверки кассовых 
чеков ФНС России разрабо-
тала мобильное приложе-
ние покупателя. Оно позво-
лит покупателю проверить 
чек ККТ (корректность отра-
жения в нем информации о 
расчете и факт передачи его 
в налоговый орган), а затем 
по своему усмотрению рас-
порядиться им, например, 
сохранить для собственных 
нужд или направить в нало-

говый орган, если выявлены 
какие-либо нарушения.

В приложении есть функ-
ционал по формированию 
и считыванию QR-кодов. 
Это двухмерные цифро-
вые коды, которые распоз-
наются простыми техниче-
скими средствами практи-
чески любого мобильного 
устройства с соответству-
ющим программным обе-
спечением. В QR-коде, на-
пример, могут содержаться 
данные о номере телефона 
или адресе электронной по-
чты. Если QR-код печатается 
на чеке ККТ, то в его изобра-
жение «помещается» основ-
ная информация о расчетах 
(кто осуществил расчет, его 
сумма и дата). Такое реше-
ние позволяет сделать про-
цедуру проверки чека про-
стой и быстрой.

Поскольку у покупате-
ля появляется возможность 
получать чек в электронном 
виде, в приложении предус-
мотрена функция перевода 
e-mail или номера мобиль-
ного телефона покупателя в 
QR-код. Так, покупатель мо-
жет показать на экране мо-
бильного телефона (стра-
ничка «Моя визитная кар-

Онлайн-касса на смену счётам и гроссбуху

В феврале следующего года начнется реализация первого этапа 
перехода на новый порядок применения контрольно-кассовой 
техники, который предусматривает обязательную передачу сведений 
обо всех кассовых операциях в информационное хранилище 
Федеральной налоговой службы. Для этого все кассовые аппараты 
должны будут иметь специальное оборудование для передачи 
сведений по каналам связи (интернет-подключение). 
Что это дает покупателям товаров и потребителям услуг?

Администрация муници-
палитета вовсю попытается 
вовлечь архангелогородцев 
в соавторы нового убранства 
главной улицы города. В кон-
цепции намеренно не опре-
делено, например, местопо-
ложение одной из возрожда-
емых достопримечательно-
стей Архангельска – «бесед-
ки Грина»: всем желающим 
предлагается выбрать меж-
ду двумя вариантами ее рас-
положения.

С у ть концепции, как 
представляется, разделить 
набережную на части – исто-
рико-архитектурную и рекре-
ационную. Исходя из это-
го их и развивать: насыщать 
все новыми большими и ма-
лыми формами ее централь-
ный район, а также приспо-
сабливать в интересах отды-
ха периферию, в основном в 
районе Кузнечихи. 

Итоги в администрации 
города должны подвести на-
кануне летнего сезона 2017 
года. Пока что полноценной 
интерактивной площадки не 
создано, но первая крупная 
дискуссия по поводу проекта 
уже состоялась в Северном 
морском музее. Она прохо-
дила в рамках VI гражданско-

го форума «2B SUSTAINABLE. 
Урбанистика». Организовала 
обсуждение и форум моло-
дежная экологическая орга-
низация «Этас».

Экспертами немузейно-
го в силу актуальности темы 
обмена мнениями стали сто-
личные гости, принимавшие 
участие в форуме: руково-

дитель московского цен-

тра прикладной урбани-

стики Святослав МУРУ-

НОВ, а также искусство-

вед и дизайнер Екатерина 

ШАРОВА.

Нельзя сказать, что мне-
ние московских гостей опира-
лось на понимание плюсов и 
минусов концепции, да и едва 
ли правильно этого было от 
них ожидать. Все-таки надо 
жить в Архангельске, чтобы 
адекватно воспринимать зна-
чение набережной для жизни 
города. Однако советы приез-
жих экспертов – тщательнее 
рассчитывать экономическую 
сторону тех или иных преоб-
разований (Святослав Муру-
нов) и предельно дебюрокра-
тизировать процесс иннова-
ций на норвежский лад (Ека-
терина Шарова) – как пред-
ставляется, были услышаны 
всеми участниками.

Однако же тон дискуссии, 
конечно же, задали арханге-
логородцы. К примеру, экс-

министр по делам молоде-

жи и спорту Архангельской 

области, политик и препо-

даватель САФУ Елена ДО-

ЦЕНКО предложила пока вы-
нести отрицательное заклю-
чение по концепции, и ее 
поддержали большинство 
участников встречи.

Проект по каким-то при-
чинам отсутствовавшего 
Игоря Скрипкина вызывал 
негативные отклики, глав-
ным образом по причине рез-
кого несоответствия нынеш-
ним реалиям архангельской 
жизни. Особенно негативное 
восприятие вызвала идея ав-
тора установить на Красной 
пристани двадцатиметро-
вый хрустальный памятный 
крест в честь не вернувших-
ся в порт экспедиций:

«У меня одно пожелание 
– включите свет на набереж-
ной. Я уже упал там раз шесть 
за последнее время. Плани-
руют развивать Красную при-
стань – кто будет все уби-
рать? Кто урны будет выно-
сить? А еще умудряются соз-
давать библейского уровня 
концепции», – эмоциональ-
но выразил свое мнение ди-

ректор Северного мор-

ского музея Евгений ТЕ-

НЕТОВ, имея в виду, скорее 
всего, Ноев ковчег. 

На Красной пристани пла-
нируется предельная концен-
трация различных архитек-

турных форм, подобно тому, 
как это было в ветхозаветном 
сооружении. 

Игорь Гостев поведал 
присутствующим о том, что 
практически весь район так 
называемого «Петровско-
го парка» – в годы советской 
власти, напомним, его офи-
циально именовали значи-
тельно скромнее, «Октябрь-
ский сад» – не исследован 
археологами и представля-
ет собой место самых раз-
ных захоронений, и прежде 
всего кладбища, располагав-
шегося на месте драмтеатра 
разрушенного Троицкого со-
бора. Фактически здесь на-
ходится некрополь, и уже по 
этой причине невозможно го-
ворить о развитии террито-
рии без учета этого важного 
обстоятельства. 

Второй важный момент, 
на который также обратили 
внимание многие участники 
дискуссии: кому принадле-
жат те или иные участки бе-
реговой линии Двины в пре-
делах города? Ведомствен-
ные причалы, не так давно от-
ремонтированные помеще-
ния бомбоубежища, види-
мо, все еще находящиеся в 
собственности МЧС, – тако-
ва правовая реальность, и 
едва ли концепция ее учиты-
вает в полном объеме. 

Наиболее замеченным 
и ярким стало выступление 
знатока Архангельска, исто-

рика архитектуры Юрия 

БАРАШКОВА. Главный не-
достаток концепции – непра-
вильное определение границ 
набережной. Ее, по мнению 
Юрия Анатольевича, следует 
продлить в южном направле-

Миссия набережной
Департамент градостроительства администрации Архангельска 
разместил на сайте муниципалитета архитектурную концепцию 
благоустройства и оформления набережной Северной Двины. 
Ее автором является председатель правления региональной 
организации Союза архитекторов России Игорь СКРИПКИН. 
До 31 марта 2017 года администрация областного центра ждет 
от горожан предложений по концепции. 

Григорий ДИТЯТЕВ

журналист
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Актуально

CLASSIFIED
ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Юридическое сопровождение бизнеса. Арбитражные споры, ан-
тимонопольное законодательство. Тел. (8182) 42-44-85, Екатерина, г. Архан-
гельск, ул. Садовая, 9.

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «Добрый Дом» – центр оформления недвижимо-
сти для населения. Решим все вопросы по ПРОДА ЖЕ и ПОКУП-
КЕ квартир, комнат, нежилых помещений. Сайт www.dobrodom29.ru, 
http://vk.com/club38457982, https://vk.com/news_arh. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Карла Маркса, 37. Каждому подавшему 
заявку на ипотеку Сбербанка через «Добрый Дом» предоставляется персо-
нальная скидка до 26% на покупку стройматериалов и предметов интерье-
ра: 8 (8182) 69-69-05, 8 (8182) 69-69-87. Подбор квартир для покупки по «во-
енной ипотеке», с использованием материнского капитала, всех видов сер-
тификатов: 8 (8182) 69-69-07. Проекты. Экспертное заключение (эксперти-
за): 8 911 552-5934. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Ломоносова, 206. Приватизация жи-
лья: 8 (8182) 69-69-85. Изготовление технических паспортов: 8 (8182) 69-
69-01. Подготовка технических планов (зданий, сооружений, помещений) 
для постановки на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. Акт 
обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 8 (8182) 69-69-
16. Согласование перепланировок, проемов, балконов: 8 (8182) 69-69-
01. Оформление земли. Межевание, раздел, уточнение границ земель-
ного участка. Кадастровый учет: 8 (8182) 69-69-16. Квалифицированные 
рекомендации по покупке, продаже, обмену квартир: 8 (8182) 69-69-04, 
8 (8182) 69-69-14, 8 (8182) 69-69-85, 8 (8182) 69-69-12.

Реклама

Смартфоны и планшеты 
уже несколько лет уверен-
но занимают места в пер-
вой пятерке предпразднич-
ных ожиданий россиян – та-
ковы результаты многочис-
ленных опросов, причем по-
лучить эти гаджеты хотят в 
равной степени и мужчины, 
и женщины (чего не скажешь 
о других предложениях, 
имеющихся в опросных ли-
стах). Отвечая этим ожида-
ниям, продавцы мобильных 
устройств устраивают все-
возможные акции. Так, ком-
пания «МегаФон» сделала в 
своих розничных салонах и 
интернет-магазине скидки 
на смартфоны, которые до-
стигают 50%. Даже продви-
нутые модели с поддержкой 
4G (а это скорости мобиль-
ного интернета, доходящие 

до 100 Мбит/с) можно ку-
пить на пару-тройку тысяч 
дешевле. Отличный вари-
ант, если планируете пода-
рить новые смартфоны сра-
зу нескольким членам сво-
ей семьи.

Впрочем, это не един-
ственная акция, которая 
проходит сейчас в «Мега-
Фоне». Есть еще одна, суть 
которой заключается в сле-
дующем: специальная «су-
пердемократичная» цена 
на 4G-смартфон Micromax 
Canvas Pace Q415 действу-
ет при одновременном 
подключении тарифа «Все 
включено М» или опции 
«Интернет S» и оплате их на 
определенный срок. В ито-
ге купить эту хорошую «ра-
бочую лошадку» в комплек-
те с картой памяти на 8Гб 

можно всего за 2990 рублей. 
Плюс предоплата за услуги 
– но эти деньги останутся на 
мобильном счете владель-
ца смартфона, и он (или она) 
сможет несколько месяцев 
пользоваться скоростным 
интернетом, не задумыва-
ясь о пополнении баланса.

Чем еще хороша покуп-
ка подарков в салонах «Ме-
гаФона»? Тем, что можно по-
лучить кэшбек – то есть на 
ваш мобильный счет вер-
нется до 15% от цены по-
купки. Правда, это условие 
касается лишь владельцев 

банковских карт «МегаФон 
Mastercard», но оформить 
эту карту любой абонент 
оператора может всего за 
пару минут – достаточно по-
казать в салоне паспорт. 

Итак, в салонах «Ме-
гаФона» вы купите своим 
близким полезные совре-
менные устройства. Получи-
те большую скидку, что явно 
не будет лишним в наше вре-
мя. А еще – кэшбек на свою 
банковскую карту. Всего 
одна покупка, а подарка, по-
лучается, три – причем два 
из них вам! С Новым годом!

В ожидании праздника: «МегаФон» проводит предновогодние акции

Три подарка при одной покупке
Начиная поиск новогодних подарков для 
друзей и близких, обычно мы думаем сразу 
о нескольких вещах: во-первых, презент 
должен понравиться. Во-вторых, быть 
по возможности полезным. И, в-третьих, 
предновогодние покупки все-таки не должны 
нанести сокрушительный удар по семейному 
бюджету. Конечно, соблюсти все эти условия 
сложно. Но есть вариант, который подойдет 
многим, – это мобильные гаджеты.

ПАО «Мегафон». Срок проведения акции: с 05.12.2016 г. по 31.01.2017 г. Реклама.

точка» приложения) открытый 
QR-код, который кассир счи-
тает сканером. В результате 
продавец автоматически по-
лучает сведения о том, на ка-
кой адрес отправить покупа-
телю чек в электронном виде. 
То есть на кассе не потребу-
ется диктовать свой e-mail, 
он будет считан с экрана мо-
бильного телефона и сразу 
же поступит в ККТ для пере-
дачи чека в электронном виде 
покупателю.

КАССОВЫЙ ЧЕК – 

ТОЛЬКО 

В ЭЛЕКТРОННОМ ВИДЕ 

В соответствии с действу-
ющим порядком кассовые ап-
параты должны применяться, 
в том числе, при оплате пла-
тежной картой через сеть Ин-
тернет, с выдачей покупателю 
бумажного чека, что являет-
ся объективной проблемой. 
Новое регулирование решает 
эту проблему, а именно: осво-
бождает продавца от обязан-
ности в момент расчета пе-
чатать и выдавать покупате-
лю кассовый чек – кассовый 
чек можно направлять поку-
пателю только в электрон-
ном виде. 

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 

ЗА НЕПОЛУЧЕНИЕ ЧЕКА 

Направить кассовый чек в 
электронной форме покупате-
лю или клиенту – обязанность 
пользователя контрольно-кас-
совой техники (продавца). Как 
мы уже говорили, сделать это 
нужно, если до момента расче-
та покупатель (клиент) предо-
ставит продавцу адрес элек-
тронной почты. При этом закон 
содержит оговорку: при нали-
чии технической возможности 
для передачи информации по-
купателю (клиенту) в электрон-
ной форме на адрес электрон-
ной почты. Ответственность 
продавца за непередачу чека 
в адрес покупателя (клиента) 
предусмотрена статьей 14.5 
Кодекса об административ-
ных правонарушениях РФ. 

Если продавцом выполне-
на обязанность по направле-
нию чека на адрес электрон-
ной почты покупателя (клиен-
та) при наличии такой техни-
ческой возможности, то при-
влечению к ответственности 
такой продавец за неполуче-
ние чека на адрес электрон-
ной почты покупателя (клиен-
та) не подлежит.

ИФНС России 

по г.Архангельску

нии примерно до района Ва-
равино. Так что зонирование 
главной улицы Архангель-
ска пока что не требуется: ее 
надо еще строить и строить.

С этим посылом сложно 
не согласиться. Набережная 
в Архангельске уникальна по 
своему значению. Не случай-
но попытки проводить какие-
то аналогии с другими горо-
дами России и зарубежья не 
получали поддержки у при-
сутствующих. Новая миссия 
набережной не в том, что-
бы что-то помнить парадно и 
напоказ. Она нужна для того, 
чтобы сверять с Двиной не-
торопливый и глубокий пульс 
повседневной жизни Архан-
гельска и мягко принуждать 
его обитателей становиться 
все более экологичными, а 
значит, цивилизованными и 
современными. 

Набережная обязательно 
должна со временем вновь 
стать местом полноценного 
летнего отдыха, немыслимо-
го без купания в реке. Но это 
значит, что на первый план 
заботы городской власти, по-
мимо проблем освещения или 
общественного питания, о чем 
говорили участники дебатов, 
должно выходить бедственное 
состояние архангельской лив-
невой канализации, загрязня-
ющей реку неочищенными бы-
товыми стоками.

Развивать набережную, то 
есть продлевать и приводить 
ее в порядок, – это вполне до-
стойная миссия и для ново-
го постиндустриального, по 
объективным и субъектив-
ным причинам, Архангельска. 
И, как представляется, мис-
сия вполне осуществимая.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Георгий ГУДИМ-ЛЕВКОВИЧ, 

заместитель директора строительно-инвестиционного холдинга 

«Аквилон-инвест» по связям с общественностью:

Елена ДОЦЕНКО, 

преподаватель САФУ, общественный деятель:

Елена ПОСТНИКОВА,

член общественного совета при главе МО «Город Архангельск», 

председатель общественного совета Октябрьского территориального округа:

– Сам факт неформализованного обсуж-
дения концепции набережной, инициатора-
ми которого стали неравнодушные люди, 
не пожалевшие для этого своего времени и 
сил, можно только приветствовать. В Архан-
гельске ощущается острый дефицит инте-
ресного, открытого общения на общезначи-
мые темы, поэтому нужно сказать большое 
спасибо организаторам дискуссии. На са-
мом деле такие обсуждения пробуждают в 
каждом из нас «культурный код архангело-
городца». Я сам родился и вырос на Садо-
вой, 4, под рассказы бабушки и мамы о том, 
как они ходили зимой с бельем на «поло-
скалки», остатки которых мы сейчас еще мо-

жем наблюдать. Прекрасно помню, как стро-
или участок до ул. Шубина. Берег напротив 
яхт-клуба был любимым местом наших игр. 
Сегодня, когда мы говорим о будущем набе-
режной как общественного пространства, 
мы должны понимать, что самые прекрас-
ные концепции и планы в итоге останутся 
на бумаге или жестком диске компьютера, 
если не будет четкого экономического обо-
снования их реализации. То есть – гарантий 
возврата инвестиций. Именно поэтому сей-
час нужно поддерживать тех, кто сумел при-
влечь реальные средства в реальные, во-
площаемые в жизнь проекты. Вошедшие, 
кстати, и в федеральные программы

– Концепция набережной должна быть определенным набором смыслов, которые 
отражают историю и современную жизнь Архангельска, объединяют город и его жите-
лей. Здесь эксперименты и спешка недопустимы. Для того чтобы документ был каче-
ственным, сначала нужно провести исследование с привлечением ведущих российских 
и местных экспертов в области истории, культурологии, экономики... Не менее важно и 
вовлечение общественности в процесс разработки «технического задания» для прове-
дения честного и открытого конкурса на разработку концепции набережной Северной 
Двины. Ведь речь идет о городе, который мы любим.

– Те, кто внимательно изучит данный 
проект, поймет, что он рассчитан на бюд-
жет эмирата Дубай, а не нашего города. 
Но действительно: главный плюс – это сам 
факт обсуждения. Давно считаю, что в го-
роде не хватает дискуссионной площадки. 
Зачастую то, что предлагает молодежь, от-
рицается старшим поколением и наоборот. 
Взять те же граффити на набережной, ко-
торые не так давно взбудоражили обще-
ственность. А там, где, казалось бы, имеет-
ся консенсус, мнение людей никого не ин-
тересует. Почему бы, например, в Архан-
гельске, как в некоторых городах Белорус-
сии, не начать устанавливать оригиналь-

ной формы уличные фонари, изготовлен-
ные на средства известных местных пред-
приятий или ассоциаций? Так, чтобы ото-
бразить изюминку своего дела в форме 
каждого из них.

Такие дискуссионные площадки необ-
ходимы и для привлечения предпринима-
тельского сообщества, так как от обсужде-
ний можно перейти и к конкретным пред-
ложениям, новым проектам. И положитель-
ный опыт за последнее время имеется. В 
частности, кораблики возле библиотеки им 
Е. Коковина в новом сквере, названном в 
честь писателя, установлены за счет гиль-
дии риэлторов Архангельска. 
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На протяжении пяти лет фонд «На-
встречу переменам» по всей России 
ищет предпринимателей, которые 
стремятся не только зарабатывать, но 
и решать проблемы детства в своем 
регионе. По словам исполнительного 

директора фонда Евгении ТЕЛИЦЫ-

НОЙ, за это время организация под-
держала 25 проектов, которые превра-
тились в успешный социальный биз-
нес. Благодаря им помощь получили 
более 330 тысяч детей. 

«Мы давно ломали голову над тем, 
как сделать деятельность компании 
в области благотворительности бо-
лее системной, – рассказал руково-

дитель департамента операцион-

ных коммуникаций и корпоратив-

ной социальной ответственности 

Tele2 Владимир СИЛИН. – Ресурсы 
оператора ограничены, помочь всем 
мы не можем. При этом хочется, что-
бы помощь с нашей стороны не была 
эпизодической и имела долгосрочный 
эффект. Поддержка социального пред-
принимательства полностью отвеча-
ет этим условиям. Мы поддерживаем 
финансово и организационно тех, кто 
посвящает свою жизнь помощи детям. 
Юристы, маркетологи, финансисты на-
шей компании выступают в роли кон-
сультантов фонда «Навстречу пере-
менам». Кроме того, Tele2 с другими 
партнерами перечисляет средства на 
гранты предпринимателям. Так мы по-
могаем им взять мощный старт, быстро 
построить устойчивый бизнес». 

В этом году на конкурс подали 
306 заявок, из которых только 51 про-
шла первый отборочный этап и попа-
ла в полуфинал. В основном проек-
ты были ориентированы на поддерж-
ку детей, имеющих проблемы со здо-
ровьем, создание возможностей для 
их социализации и развития творче-
ского потенциала. В частности, в полу-

сотню лучших попали две бизнес-идеи 
из Архангельской области. Северяне 
предлагали решить вопрос обеспече-
ния младенцев специальной одеждой 
и питанием. 

Конкурсанты из шорт-листа прош-
ли серию бизнес-курсов. Они получи-
ли советы опытных специалистов из 
компаний – партнеров фонда (опера-
тор Tele2, газета Metro, телекомпания 
«СТС Медиа», группа компаний Viasat), 
нашли слабые и сильные места в своих 
проектах, скорректировали их и сно-
ва представили жюри. После очеред-
ного отборочного этапа осталось во-
семь участников-финалистов. 

7 декабря в Москве финалистам 
предстояло защитить свои идеи пе-
ред взрослым и детским жюри в при-
сутствии журналистов из разных угол-
ков России. 

«Для нас важно, чтобы у претенден-
тов на гранты были четкие планы, по-
нятные, измеримые цели. Иначе их по-
мощь детям не будет эффективной», 
– сказала Евгения Телицына. Об этом 
же говорил и Владимир Силин: «Побе-
дитель своим бизнес-планом должен 
продемонстрировать, что правильно 
оценивает свои силы и видит возмож-
ности развития». 

В итоге жюри определило четы-
рех победителей, которые получат по 
1,2 млн рублей. Каждому из них помо-
гут разработать индивидуальную про-
грамму развития, окажут консультаци-
онную помощь. Наставниками старт-
аперов выступят сотрудники компа-
ний-партнеров.

Итак, в числе лучших оказались 
Анна и Анатолий ВОЩИКОВЫ из Ка-
менска-Уральского. Они создают трех-
колесные специализированные вело-
сипеды для детей с поражением опор-
но-двигательного аппарата. Специаль-
ные приспособления позволяют детям 
передвигаться практически без посто-
ронней помощи, являясь эффектив-
ным средством реабилитации и соци-
ализации. 

Наталья ЛИСКОВЕЦ из Кемеро-
во разработала мобильное приложе-
ние iDiabet-Mobile – дневник для де-
тей и подростков с сахарным диабе-
том, помогающий им контролировать 
уровень глюкозы крови в игровой и по-
знавательной форме. 

А вот Маргарита РЕБЕЦКАЯ из 
Москвы организовала инклюзивный 
театр «Взаимодействие», в котором 
играют актеры с синдромом Дауна. 
Зрители во время представлений за-
бывают о том, что перед ними «осо-
бенные» дети и в дальнейшем меня-
ют свое отношение к людям с таким 
диагнозом. 

И, наконец, четвертым победите-
лем конкурса стал Сергей УМБЕТОВ 
из Барнаула, разработавший прибо-
ры для помощи в повседневной жиз-
ни слепым и слабовидящим детям. Его 
изобретения позволяют мальчикам и 
девочкам уверенно ориентироваться 
и передвигаться в пространстве. Дети 
могут отказаться от белой трости, тем 
самым преодолеть скованность и стес-
нение из-за своего недуга. 

«Tele2 продолжит поддержку кон-
курса «Навстречу переменам», – за-
верил генеральный директор Tele2 

Сергей ЭМДИН. – Мы не забываем, 
что жесткий конкурентный бизнес –
это еще не все, есть и другие вещи, 
которыми нужно заниматься. Ведь мы 
поддерживаем фонд не только день-
гами. Наши сотрудники лично делят-
ся с предпринимателями своим про-
фессиональным опытом, общаются с 
ними, глубоко вникают в социальные 
проблемы». 

Фонд «Навстречу переменам» нач-
нет прием заявок на III Всероссийский 
конкурс социальных предпринимате-
лей 1 апреля 2017 года. Tele2 призыва-
ет неравнодушных к социальным про-
блемам детства жителей Архангель-
ской области присылать свои бизнес-
идеи. Вместе общество и бизнес спо-
собны изменить к лучшему социаль-
ное положение детей. 

Гранты: Tele2 продолжит поддержку конкурса «Навстречу переменам»
Архангельский филиал ООО «Т2 Мобайл». Реклама.

Как помочь тем, 
кто помогает?

В Москве подвели итоги 
конкурса социальных 
предпринимателей 
в сфере поддержки детства, 
организованного фондом 
«Навстречу переменам». 
Из восьми финалистов 
жюри выбрало четырех 
победителей. Каждый из 
них получил грант – 1,2 млн 
рублей, а также возможность 
консультироваться 
по поводу развития своего 
бизнеса со специалистами 
компаний – партнеров 
фонда, в частности 
сотового оператора 
Tele2. Интересными и 
перспективными были 
признаны и два проекта 
из Архангельской области, 
которые прошли 
в полуфинал. 

Ирина ФОКИНА

журналист

БК

Акценты

 ■Илья Иванкин будет работать 
в администрации НАО

Экс-министр образования и науки Архангельской 

области Илья ИВАНКИН продолжит карьеру на посту 

руководителя департамента образования, культуры 

и спорта Ненецкого автономного округа.

Официально о назначении Ильи Иванкина объявлено не 
было, однако он уже принимает участие в рабочих встре-
чах департамента в качестве помощника губернатора НАО 
Игоря КОШИНА.

Бывший руководитель департамента образования, куль-
туры и спорта Ненецкого автономного округа Галина МИ-
ХАЙЛОВА покинула этот пост в конце ноября, оставшись при 
этом работать в администрации НАО в качестве советника 
губернатора. На сегодняшний день место руководителя де-
партамента вакантно, скорее всего, именно Илья Иванкин 
его и займет. Он руководил аналогичным министерством в 
Архангельской области с 2010 года, уйдя в добровольную 
отставку в 2013-м.

Позже Иванкин занимал пост проректора Северного 
Арктического федерального университета по инфраструк-
турному развитию и в ноябре этого года уволился также по 
собственному желанию.

 ■Сергей Сюхин удостоен 
«Золотого витязя»

В зале Церковных собо-

ров храма Христа Спасителя 

прошла торжественная цере-

мония закрытия VII Междуна-

родного славянского форума 

искусств «Золотой Витязь». 

Девиз фестиваля – «За нрав-

ственные идеалы. За возвы-

шение души человека».

На фестивале были подведе-
ны итоги творческого года и на-
граждены многие театральные, 
музыкальные коллективы. Сре-
ди художников главные призы получили двое: москвич Са-
лават ЩЕРБАКОВ, автор памятника князю Владимиру, не-
давно установелнному у стен Кремля в столице, и архан-
гельский художник Сергей СЮХИН (на снимке) – за пер-
сональную выставку и альбом «Врата памяти».«Статуэтка 
Золотого Витязя очень дорога для меня, – пояснил Сергей 
Никандрович. – Испокон веков русский витязь стоял на за-
щите рубежей Отечества от врага. Не сумев одолеть Русь-
матушку силой оружия, нынешние наши недруги теперь взя-
лись уничтожать душу русского человека. А поскольку глав-
ное в моем творчестве – дух Русского Севера, то эта награ-
да окрыляет и умножает мои творческие силы».
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20стр. 

Виктор 
Казаринов:
«Чем меньше 
чиновников, тем меньше 
у них времени, чтобы 
«кошмарить» 
экономику» 16стр. 

Виталий 
Фортыгин:
«Как привлечь гостей 
в село и сохранить 
памятники 
архитектуры?»

18стр. 

Александр 
Дятлов:
«Семена «лесных» 
инвестпроектов взойдут 
в 2017 году»

15стр. 

Антонина 
Драчёва:
«Важно не только 
принимать законы, 
но и отслеживать 
их применение»

13стр. 

Предновогодние 
дни – время 
подведения итогов 
работы и планов 
на будущее. 
Именно этим сейчас, 
в период подготовки 
к завершающей 
декабрьской сессии 
и принятию бюджета 
региона, заняты 
все комитеты 
Архангельского 
областного 
Собрания. 
Оперативным 
отчетам посвящена 
и большая часть 
четвертого номера 
«Парламентского 
вестника». 

2016 год стал своеобразным «экватором» для шестого созыва 
Архангельского областного Собрания депутатов: позади ровно 
половина срока полномочий депутатского корпуса, избранного 
в 2013 году. За сухой фразой «в рабочем режиме» – кропотливая 
работа профильных комитетов и парламентских фракций, сессий, 
Координационного совета, «круглых столов», общественных советов... 
Основные итоги политического года и планы на следующий 2017-й – 
в авторском материале председателя 
областного Собрания Виктора НОВОЖИЛОВА. 1414Продолжение на стр. 

Итоги года: Комитет по земельным отношениям и строительству 

1515Продолжение на стр. 

Антонина ДРАЧЁВА:

«И принимать законы, 
и отслеживать их применение»
Что нового привнесет 2017 год в сферу 
строительства региона? Какие проблемы 
здесь являются приоритетными для 
законодателей и почему? Об этом состоялся 
наш разговор с заместителем председателя 
комитета по земельным отношениям 
и строительству областного Собрания 
Антониной ДРАЧЕВОЙ. 

– Антонина Андреев-

на, ранее, в прошлом вы-

пуске «Парламентского 

вестника», вы подводили 

итоги работы комитета в 

2016 году. Каковы рабочие 

планы комитета на следу-

ющий, 2017 год? На какие 

проблемы следует обра-

тить особое внимание?

– Хотела бы выделить 
три основных направления. 
Первое: наш комитет актив-
но продвигает тему устране-
ния административных ба-
рьеров в сфере строитель-
ства. На ноябрьской сес-
сии областного Собрания 
был принят в первом чтении 
внесенный членом комите-
та Михаилом ПАЛКИНЫМ 

законопроект об измене-
ниях в градостроительный 
кодекс Архангельской об-
ласти. Суть нововведений 
– облегчить процедуру тех-
нического присоединения к 
сетям водоснабжения и ка-
нализации. Таким образом, 
мы, что называется, охвати-
ли все инженерные сети. 

Законы такого рода до-
вольно-таки серьезно диску-
тируются на самом различ-
ном уровне. Кто-то считает, 
что если позволить осущест-
влять техприсоединение без 
разрешения на строитель-
ство, то в стране воцарится 
анархия. А с другой стороны, 
иногда говорят, что надо по-
зволить осуществлять тех-

присоединение без разре-
шения на строительство не 
только ресурсоснабжающим 
организациям (РСО).

Буквально на днях состо-
ялось заседание нашего ко-
митета, на котором обсуж-
далась очередная поправка 
к законопроекту. Я еще раз 
убедилась в том, что инте-
рес к этой теме становится 
все больше.

В этой связи мы плани-
руем в мае следующего года 

провести по теме упроще-
ния условий техприсоеди-
нения отдельный «круглый 
стол». Мы хотим понять, как 
работают эти нововведе-
ния, как они реализуются на 
практике. Конечно, все заин-
тересованные стороны бу-
дут предупреждены зара-
нее. Важно не только при-
нимать закон, но и отслежи-
вать его применение, обе-
спечивать обратную связь.
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Областное Собрание: 
между сессиями

 ■В Северодвинске прошло выездное заседание 
комитета по образованию и науке

КОЛОНКА ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
Работа областного Собрания весьма многообразна. Это 

далеко не только законотворческая и представительская 
деятельность каждого депутата в отдельности и всего пар-
ламента в целом, но и встречи в избирательных округах, 
взаимодействие с другими ветвями власти и многое дру-
гое. Сегодня в Собрании, на мой взгляд, работа поставле-
на на достаточно высоком уровне. Все законопроекты про-
ходят тщательную экспертизу, ни один документ не выно-
сится на сессию в сыром виде. 

В текущем году особое внимание мы уделяли вопро-
сам, связанным с бюджетом. В главный финансовый доку-
мент неоднократно вносились изменения. Совместно с ор-
ганами исполнительной власти региона мы анализировали, 
куда и в каком объеме необходимо перенаправить денеж-
ные ресурсы. Два главных акцента – это сокращение госу-
дарственного долга Архангельской области и развитие ре-
гиональной дорожной сети. При этом, естественно, во гла-
ве угла были и остаются социальные обязательства госу-
дарства перед населением.

Еще одно традиционное направление деятельности ре-
гионального парламента – поддержка малого и среднего 
бизнеса. Особое внимание законодателей уделяется лес-
ной отрасли. В течение этого года принят целый комплекс 
законодательных мер по поддержке лесозаготовителей в 
районах области. 

Огромная работа предшествовала принятию на ноябрь-
ской сессии областного закона «О социальной поддержке 
семей, воспитывающих детей, в Архангельской области». 
Закон объединил и систематизировал все региональные 
законодательные акты, регламентирующие государствен-
ную поддержку семьи и детства.

В этом году удалось внести окончательную ясность в так 
называемый «закон о тишине». Речь идет о введении допол-
нительного ограничения на шум в дневное время и расши-
рение времени запрета в ночное время. Более того, за на-
рушение закона предусмотрено конкретное наказание, де-
тально проработан механизм взыскания штрафов. Напом-
ню, что работа по совершенствованию «закона о тишине» 
велась с 2007 года.

Получило развитие в этом году и межпарламентское 
сотрудничество. Весной мы подписали соглашение о 
взаимодействии с Законодательным Собранием Санкт-
Петербурга. Плановая работа велась и в рамках Парламент-
ской Ассоциации Северо-Запада России (ПАСЗР), которая 
является не только площадкой для обмена опытом парла-
ментариев, но и действенным инструментом для продвиже-
ния законодательных инициатив с мест. Большие надежды 
я возлагаю на Ассоциацию в 2017 году, поскольку в конце 
этого года был назначен председателем ПАСЗР. 

Практически на каждой сессии мы рассматриваем за-
конодательные инициативы, адресованные Государствен-
ной Думе. Но, к сожалению, далеко не все они воплощают-
ся в конкретный закон или поправку к действующему зако-
ну. В текущем году в Госдуму направлено 15 законодатель-
ных инициатив, и лишь одна из них рассмотрена во всех 
трех чтениях. Более плотное взаимодействие с Парламент-
ской Ассоциацией, уверен, позволит систематизировать 
эти процессы. Руководство ПАСЗР я хочу использовать с 
максимальной пользой для нашего региона. 

Безусловно, знаковым событием минувшего года ста-
ло ежегодное послание президента страны. Послание со-
держит конкретные поручения с достаточно жесткими сро-
ками исполнения. Самое пристальное внимание Владимир 
ПУТИН уделил вопросам внутренней политики. Требуется 
принять дополнительные меры для стимулирования разви-
тия сельскохозяйственной кооперации, ускорить подклю-
чение больниц и поликлиник к скоростному Интернету, до 
31 марта следующего года надо улучшить единый реестр 
проверок бизнеса, необходимо развивать телемедицину, 
систему санавиации, что очень актуально для нашего ре-
гиона. Глава государства обратил внимание на состояние 
городской среды, на наши улицы и дворы. Прямой посыл к 
региональным властям прозвучал и в части поддержки не-
коммерческих организаций, реализующих социально зна-
чимые проекты. 

Эти и другие тезисы нам еще предстоит детально изу-
чить и учесть в нашей законодательной работе в наступа-
ющем 2017 году.

 ■Депутаты приняли участие 
в форуме некоммерческих 
организаций

Председатель комитета областного Собрания по 

региональной политике и вопросам местного само-

управления Александр ПОЛИКАРПОВ принял участие 

в ежегодном форуме некоммерческих организаций «VI 

Северный гражданский конгресс».

В настоящее время в регионе более 1600 некоммерче-
ских организаций. Через систему выделения грантов со-
циально ориентированные НКО получают поддержку от го-
сударства.

«Гражданская активность – это ключевой элемент фор-
мирования современного российского общества и социаль-
но ориентированного государства. Благодаря маленьким 
делам и большим проектам некоммерческих организаций 
обустраиваются улицы сел и деревень, развивается город-
ское пространство, совершенствуется инфраструктура, – 
говорит Александр Поликарпов. – Инициативы «снизу» за-
частую намного эффективнее распоряжений «сверху». Тем, 
кто живет и каждый день сталкивается со своими локаль-
ными проблемами, гораздо легче найти пути их решения. 
Очень важно, чтобы эта «работа над ошибками» строилась 
в эффективном взаимодействии с органами власти. Необ-
ходимо, чтобы гражданская активность развивалась в поло-
жительном практическом направлении, выражалась в кон-
кретных делах на благо всего общества. В этом залог ста-
бильного развития нашей страны».

В рамках работы конгресса были отмечены лучшие про-
екты, руководители и активисты некоммерческих органи-
заций. Их инициативы не только получили грантовую под-
держку, но и заслужили общественное признание. С привет-
ственным словом от имени депутатов регионального пар-
ламента к собравшимся обратился заместитель предсе-

дателя областного Собрания Юрий СЕРДЮК.

 ■ «Необходимо усилить платёжную 
дисциплину организаций, 
продающих тепло и воду»

Правительством РФ внесен в Госдуму проект Феде-

рального закона «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации», кото-

рым вводятся пени за несвоевременную оплату теп-

ловой энергии (воды) для организаций, приобретаю-

щих тепловую энергию (воду) в целях ее продажи ко-

нечным потребителям или другим теплоснабжающим 

(водоснабжающим) организациям в том же размере, 

который предусмотрен для организаций, осуществля-

ющих управление многоквартирными домами.

Дело в том, что в настоящее время организации, являю-
щиеся перепродавцами энергоресурсов, наделены правом 
получать повышенную неустойку с потребителя за несвоев-
ременную оплату тепловой энергии. При этом у таких пере-
продавцов отсутствует обязанность платить повышенную 
неустойку за несвоевременную оплату поставщику тепло-
вой энергии. Рост просроченной дебиторской задолжен-
ности по группе оптовых покупателей и перепродавцов (в 
сфере теплоснабжения это преимущественно муниципаль-
ные теплосетевые компании) составляет 57%.

«Принятие законопроекта распространит применение 
повышенной неустойки на всю цепочку перепродавцов и 
позитивно скажется на поступлениях средств производи-
телям и поставщикам тепловой энергии, не затрагивая ин-
тересы конечных потребителей ресурсов», – отметил пред-

седатель комитета по жилищной политике и комму-

нальному хозяйству Андрей АННИН.

В начале декабря в Северод-

винске прошло выездное заседа-

ние комитета по образованию и на-

уке. В первую очередь с директора-

ми школ и заведующими детских 

садов обсуждался проект бюджета 

региона на следующий год.

Как отметил председатель коми-

тета Игорь ЧЕСНОКОВ, несмотря на 
сокращение расходов казны области в 
целом на 11%, отчисления на сферу об-
разования урезаны минимально: на 1,4 
% к уровню прошлого года. При этом 
объем областной субвенции Северод-
винску на школьное и дошкольное об-
разование за счет увеличения количе-
ства учащихся и воспитанников, наобо-
рот, вырос на 64 млн рублей. В целом 
финансирование многих мероприятий 
оставлено на уровне прошлого года, 
на 45% возрастут расходы на прове-
дение итоговой аттестации. Кроме 
того, в течение года остается надеж-
да на увеличение поддержки со сто-
роны федерального бюджета на стро-
ительство школ.

«Но за некоторые вещи придется 
побороться,– говорит Игорь Чесно-
ков. – Комитет не согласен, например, 
со снижением вдвое субвенции мест-
ным бюджетам на приобретение жилья 
для детей-сирот. Не заложены также 
средства государственным образова-

тельным учреждениям на выполнение 
судебных решений по предписаниям 
надзорных органов, на строительство 
плоскостных спортивных сооружений. 
На треть сократится инвестиционная 
составляющая сферы образования».

Также зашел разговор о финанси-
ровании программы по оснащению 
школ компьютерами, интерактивны-
ми досками, учебными пособиями. 
Средств на это недостаточно.

«Федеральный институт развития 
образования отнес Архангельскую об-
ласть к регионам с низкими нормати-
вами на учебные расходы, – продолжил 
Игорь Чесноков. – Федеральной про-
граммы по оснащению школ современ-
ным оборудованием тоже нет. Поэто-
му единственным источником финан-

сирования таких расходов пока оста-
ются областные субвенции. Наш коми-
тет последовательно выступает против 
сокращения расходов на учебное обо-
рудование и учебники. В течение 2016 
года удалось дополнительно выделить 
42 млн рублей на приобретение учеб-
ников, что позволило школам выпол-
нить возложенные на них полномочия 
по обеспечению школьников учебника-
ми. Областным Собранием по инициа-
тиве нашего комитета принят закон, ко-
торый предлагает закрепить нормати-
вы на учебные расходы и учебники на 
уровне не ниже 2015 года. С учетом не-
простой экономической ситуации в сле-
дующем году, нехватки средств по це-
лому ряду статей бюджета закон всту-
пит в силу с 1 января 2018 года. Расхо-
ды на эти цели на 2018 и 2019 годы уже 
заложены в областном бюджете с уве-
личением почти в два раза».

Северодвинск стал двадцатым му-
ниципальным образованием, где по-
бывали члены комитета областно-
го Собрания по образованию и науке 
в этом году. Как отметил Игорь Алек-
сандрович, в каждом муниципалитете, 
безусловно, есть своя специфика, но 
все же основные проблемы у педаго-
гов региона общие, и задача областной 
и муниципальной власти – совместно 
находить пути их решения.
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Итоги года: Комитет по природопользованию и лесопромышленному комплексу

Пожалуй, самая важная 
для лесопромышленного 
комплекса региона тема – 
старые и новые инвестици-
онные проекты. Под них ре-
гион уже выделил лесфонд 
общей стоимостью 38 млрд 
рублей, и свободная лесо-
сека Архангельской обла-
сти подходит к концу. Поэто-
му нужно более вниматель-
но подходить к отбору новых 
инвесторов.

По словам Александра 
Дятлова, на декабрьскую 
сессию внесен законопро-
ект, согласно которому в слу-
чае банкротства предприя-
тие-инвестор будет обязано 
вернуть выделенный ему под 
проект лесфонд.

«Уже были случаи, ког-
да обанкротившаяся ком-
пания пыталась продать не-
использованный лес. День-
ги, которые в результате по-
ступают кредитору, прохо-
дят мимо бюджета регио-
на. Чтобы наложить запрет 
на продажу таких участков 
леса, пришлось обращаться 
от лица комитета к губерна-
тору Игорю ОРЛОВУ и в про-
куратуру. Кроме того, мы на-
правили обращение в Госду-
му с просьбой внести изме-
нения в федеральные зако-
ны. Если предприятию дали 
лес под конкретный проект, 
но оно разорилось, лес дол-
жен возвращаться государ-
ству», – пояснил председа-
тель комитета по природо-
пользованию и ЛПК.

Среди новых инвест-
проектов Александр Дятлов 
предлагает поддержать два: 
группы компаний «Титан» и 
Романа АВДЕЕВА (Солом-
бальский ЛДК). По его мне-
нию, это даст большой эко-
номический эффект для всей 
Архангельской области. Но 
так как лесные запасы реги-
она скоро будут исчерпаны, 
не исключено, что по данно-
му виду деятельности в даль-
нейшем инвестпроектов не 
появится.

Роман Авдеев планирует 
взяться за модернизацию 
СЛДК и готов вложить в ком-
бинат от 12 до 15 млрд ру-
блей, начать осваивать труд-
нодоступные леса в Архан-
гельской области и создать 
порядка 1,5 тысячи новых ра-
бочих мест. Группа компаний 
«Титан» намерена в будущем 
году запустить ЛДК №3, обе-
спечив работой 500 человек.

Продолжительными обе-
щают быть и переговоры 
между областными депута-
тами, правительством ре-
гиона, бизнесом, экологи-
ческой организацией «Грин-
пис» и Всемирным фондом 
дикой природы (WWF).

«Нам предстоит решить 
вопрос по сертификации 
наших предприятий. Здесь 
важны три аспекта: эколо-
гия, экономика и социаль-
ная сфера. Если мы начнем 
весь лес «мораторить», то 
«полетит» экономика, а сле-
дом и социальная сфера. 

Сейчас «зеленые» настаи-
вают на «закрытии» участ-
ков в Лешуконском райо-
не. А без этой лесосеки мы 
не сможем обеспечить вы-
полнение инвестпроекта по 
Соломбальскому ЛДК. Соот-
ветственно, мы можем поте-
рять 15 млрд вложений. А у 
нас в регионе, как вы знае-

те, не стоит очередь из же-
лающих вкладывать здесь 
в бизнес свои деньги, поэ-
тому разбрасываться инве-
сторами – это просто пре-
ступление», – уверен Алек-
сандр Дятлов.

По его мнению, нельзя 
оставлять «один на один» 
предпринимателей и эколо-

гов. В конечном итоге долж-
но появиться совместное 
соглашение, предусматри-
вающее гарантии, что, если 
регион выполнит условия 
экологических организаций, 
больше претензий к лесо-
промышленному комплексу 
области не возникнет. Этот 
вопрос будет обсуждаться 

в течение всего следующе-
го года.

Другая больная для лесо-
промышленников тема – се-
зонные ограничения на до-
рогах. Бизнесу и власти уда-
лось договориться о созда-
нии комиссии, которая бу-
дет определять сроки огра-
ничений движения для раз-
ных районов области в зави-
симости от погоды.

Кроме того, комитет по 
природопользованию и ле-
сопромышленному комплек-
су выступил с обращением к 
Правительству РФ о наделе-
нии регионов новыми полно-
мочиями. Например, в отно-
шении формирования стои-
мости древесины на корню 
для продажи леса на аукци-
онах. Вопросы ценообразо-
вания в этом вопросе пред-
лагается передать на реги-
ональный уровень. Малый 
бизнес сетует на то, что лес 
дорогой: необходимо най-
ти золотую середину, когда 
он будет доступен и неболь-
шим предприятиям, однако 
при этом доходы бюджета не 
станут ниже.

По словам Александра 
Дятлова, парламентские 
слушания по вопросам эко-
логии, муниципальной лесо-
секи, инвестпроектам про-
ходили практически каждый 
месяц в течение всего года. 
Как результат – многие пред-
ложения превратились в за-
конодательные инициати-
вы и после утверждения на 
сессиях областного Собра-
ния были направлены в Гос-
думу и в Правительство РФ.

«Законопроекты наше-
го комитета, которые я ку-
рирую, направляются всем 
депутатам Государственной 
Думы и членам Совета Феде-
рации от Архангельской об-
ласти, поэтому они в курсе 
всего, что происходит в ле-
сопромышленном комплексе 
региона», – заключает Алек-
сандр Дятлов.

Артём БОТЫГИН

Семена «лесных» инвестпроектов 
взойдут в 2017 году
Новые инвестиционные проекты и их 
результаты, изменения в установление 
сроков сезонных ограничений для 
большегрузов на дорогах региона, конфликт 
с «зелеными» и нововведения в Лесной 
кодекс – это лишь небольшой круг вопросов, 
которые будут обсуждаться в новом году. 
Подробнее о них, а также об итогах 2016-го 
рассказал председатель комитета по 
природопользованию и лесопромышленному 
комплексу Александр ДЯТЛОВ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр ДЯТЛОВ:
– Лес – ресурс конечный, поэтому 
наша задача состоит в том, 
чтобы поддержать действующие 
инвестиционные проекты. 
Так сказать, посадить 
инвестиционные семена и ждать 
их плодов. Думаю, что уже в 
следующем году у нас откроется ряд 
предприятий в лесопромышленном 
комплексе – это будет происходить 
в группах компаний «Устьянский 
лесопромышленный комплекс» 
и «Титан». Но при условии, 
что мы грамотно поддержим их 
инвестиционную политику.

Продолжение. 

Начало на стр. 13

Если мы сделали какое-то до-
пущение, которое является из-
быточным, или, напротив, что-то 
не смогли предусмотреть, то че-
рез полгода-год есть смысл обсу-
дить результаты, и если надо, то 
еще раз откорректировать закон. 
Что здесь для меня важно: новы-
ми законами мы облегчаем жизнь 
РСО, осуществляющим техпри-
соединение. Но что по этому по-
воду думают застройщики, ощу-
щают ли они действие этих зако-
нов? Сколько угодно можно облег-

чать жизнь РСО, но если, к приме-
ру, 18 месяцев на присоединение 
как было, так и осталось, то тогда  
кому, спрашивается, стало легче?

– А как будут рассматри-

ваться вопросы с обманутыми 

участниками долевого строи-

тельства и есть ли уже какие-то 

изменения к лучшему?

– Да, это как раз наше второе 
направление работы. По двум дол-
гостроям – не буду пока называть 
по каким – появилась неплохая 
перспектива. И она связана с за-
коном Архангельской области от 2 
июля 2012 г. №522-32-ОЗ «Об орга-
низации деятельности в сфере за-

щиты прав граждан, чьи денежные 
средства привлечены для строи-
тельства многоквартирных домов 
и чьи права нарушены, на террито-
рии Архангельской области». 

Инвестор получает земельный 
участок и тем самым компенсиру-
ет расходы на доведение стро-
ительства до конца. Таким обра-
зом, дольщики сумеют обрести 
в собственность свои квартиры. 
Пока что это инвесторы потенци-
альные, так как порядок передачи 
земельного участка не утвержден. 

Найти правовое решение не-
просто. Законодательство позво-
ляет бесплатно передавать участ-

ки по ограниченному числу крите-
риев. Для того чтобы «довести» 
наши поправки к закону, к работе 
было привлечено агентство стра-
тегических разработок Архангель-
ской области. В ближайшее вре-
мя данный порядок представят на 
согласование в Правительство Ар-
хангельской области и наш коми-
тет. Еще по двум объектам долево-
го строительства поиск инвестора 
также ведется, но там очень боль-
шая «дыра» с нехваткой средств. 

– А каким будет третье на-

правление?

– В следующем году заканчи-
вается программа по переселению 

Итоги года: Комитет по земельным отношениям и строительству 

Антонина ДРАЧЁВА:

«И принимать законы, 
и отслеживать их применение»

из «аварийки». В нашем ведении 
остается контроль за ее реали-
зацией. У нас есть одна большая 
тревога – мы не знаем, как будет 
решаться вопрос с переселением 
людей из аварийного жилфонда, 
признанного таковым после 1 ян-
варя 2012 года. Этот вопрос я за-
давала председателю наблюда-
тельного совета Фонда ЖКХ Сер-
гею СТЕПАШИНУ на совещании, 
которое состоялось в Архангель-
ске пару месяцев назад. Он сказал 
так: им на согласование поступал 
проект закона по этой категории 
граждан, но он не был согласован, 
так как источником финансирова-
ния были определены региональ-
ные бюджеты. То есть можно ска-
зать, что это программа, которой 
нет, так как финансовое состояние 
большинства регионов России се-
годня тяжелое. Ко мне часто под-
ходят люди, интересуются этой 
проблемой. Будем писать, наста-
ивать, добиваться результата. 

Беседовал 

Григорий ДИТЯТЕВ 
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Заместитель председателя коми-

тета областного Собрания по жилищ-

ной политике и коммунальному хозяй-

ству Виктор ЗАРЯ побывал в Исакогор-
ском округе и обсудил ситуацию, впервые 
возникшую в Архангельске в рамках реали-
зации программы по капитальному ремон-
ту жилых многоквартирных домов. Дом на 
Доковской, 35, возможно, придется исклю-
чать из программы капитального ремонта. 
Причина в том, что ремонт свайного осно-
вания, как выяснилось уже в ходе проведе-
ния работ, относится не к капитальному ре-
монту, а к реконструкции здания.

Для ремонта кровли и свайного основа-
ния жилого дома на Доковской, 35, Фондом 
капитального ремонта Архангельской обла-
сти выделено 4,5 млн рублей. По результа-
там торгов был определен подрядчик. Но в 
ходе обследования цокольного помещения 
выяснилось, что сваи технологически не-
пригодны для ремонта. Работы были при-
остановлены.

«В данном случае мы не можем восполь-
зоваться типовой моделью наращивания 
свай, – отметила начальник отдела кон-

троля фонда капитального ремонта Ар-

хангельской области Анна ГОРИНА. – Дру-
гие возможные решения проблемы будут яв-
ляться реконструкцией, проводить которую 
фонд не имеет право. Дом, возможно, при-
дется исключить из программы капремонта».

Управляющей компании предложе-
но поставить деревянный дом на городки, 
а в дальнейшем решать вопрос о призна-
нии дома аварийным. Окончательно судьба 
здания решалась на совещании с участием 
депутатов, представителей коммунальных 
служб, подрядной организации, управляю-
щей компании и фонда капитального ремон-
та. Было решено провести тщательную экс-
пертизу свай и в случае возможности оста-
вить дом в программе и провести планиру-
емый ремонт. Если такой вариант будет не-
возможен, рекомендовано в оперативном 
режиме признать дом аварийным и рассе-
лять жильцов.

Итоги года: Комитет по экономической политике и предпринимательству

– На федеральном уровне все 
настолько зарегламентировано, 
что наша работа складывается из 
анализа возникающих проблем, их 
влияния на ведение бизнеса и со-
стояние экономики в Архангель-
ской области. С учетом этого мы 
пытаемся достучаться до феде-
ральных чиновников, чтобы как-то 
решать проблемы. Насколько мо-
жем, настолько и боремся за то, 
чтобы ситуация была более при-
емлема для бизнеса.

По каким-то вопросам, особен-
но если губернатор подключает-
ся, это получается нормально, по 
каким-то не очень. Из последних 
достижений: удалось продлить 
срок применения единого налога 
на вмененный доход. Нельзя ска-
зать, что именно мы этого доби-
лись, но в течение многих лет мы 
неоднократно обращались в раз-
ные инстанции на федеральном 
уровне. Я, когда бывал на сове-
щаниях в Государственной Думе, 
в Парламентской Ассоциации Се-
веро-Запада России, всегда вы-
ступал по этой теме. В итоге в этом 
году решение было принято: срок 
применения ЕНВД установлен не 
до 2018-го, а до 2021 года.

В ноябре мы проводили «кру-
глый стол», на котором обсужда-
лась эффективность мер государ-
ственной поддержки. В следую-
щем году совместно с региональ-

ным министерством экономиче-
ского развития будем работать над 
тем, чтобы определить отдельные 
меры поддержки, которые считаем 
очень важными, и сократить фи-
нансирование других, менее эф-
фективных.

К слову, в Москве все говорят 
о том, что нужно помогать малому 
бизнесу, а по официальным кана-
лам – по линии Минфина, напри-
мер – приходят документы, где го-
ворится, что следует максимально 
пересмотреть и ужать расходы по 
этим статьям.

Да, в 2016 году было сокраще-
но количество плановых прове-
рок, и их будет еще меньше – на 
федеральном уровне приняты со-
ответствующие решения. Но с дру-
гой стороны, стало больше прове-
рок внеплановых. Это как в леген-
де про гидру: одну голову отруба-
ешь, а появляются другие. В кон-
це ноября в Северном Арктиче-
ском федеральном университете 
прошла большая конференция по 
предпринимательству, где на от-
дельном «круглом столе» как раз 
обсуждался вопрос громадного 
роста числа внеплановых прове-
рок. Соответственно, наша новая 
задача – бороться с ними.

Это все – результаты несовер-
шенства нашего российского за-
конодательства. Я недавно встре-
чался с предпринимателем: в от-

ношении его бизнеса происходит 
самый настоящий рейдерский за-
хват. Один из работников, считая 
эту нишу интересной, пытается вы-
жить владельца из директоров, на-
правляя всевозможные заявления 
во все инстанции, в том числе и в 
прокуратуру. По сути, любой че-
ловек может написать заявление, 
например, о том, что в кафе не так 
прожарено мясо – и приходит про-
куратура. А это значит, что прове-
рят не только мясо. С прокуратурой 
придет Роспотребнадзор, пожар-
ные и все остальные. Проверят аб-
солютно все – от трудовых догово-
ров с уборщицами до срока служ-
бы резиновых сапог дворника. 

Прокуратура должна умень-
шать прессинг. Значительная часть 
проблем возникает по согласова-
ниям с этим ведомством, в том 
числе из-за внеплановых прове-
рок по обращениям. Предприни-
матели не знают, как от этого спа-
стись. Очень большую работу де-
лает бизнес-омбудсмен Николай 
ЕВМЕНОВ, и к нам тоже многие 
обращаются. Под угрозой оказы-
вается не просто прибыль, а фак-
тически существование бизнеса. 
Это одна из главных проблем, ко-
торыми мы будем заниматься в 
2017 году.

Еще одна долгоиграющая 
тема, которой комитет занимает-
ся на протяжении нескольких лет, – 
необоснованные проверки. Нужно, 
чтобы за это была персональная 
ответственность служащих. Быва-
ет такое, что предприятие прове-
ряли, а оно в результате обанкро-
тилось, потому что деятельность 
приостанавливалась. В итоге ока-
зывается, что проблемы-то и не 
было. И за такие прецеденты никто 
не отвечает. Собственник, если по-
везет, какую-то копейку сможет от-
судить, но те люди, которые прини-
мали решение о проведении про-
верки или особенно усердствова-
ли с изъятием оргтехники, как бы 
и ни при чем. Если доказано, что 
эти действия были необоснован-
ными, нужно, чтобы и наказание 
следовало.

Есть и положительные момен-
ты: упрощается подключение к 
инженерным сетям. Существует, 
правда, и исключение – если рань-
ше не было проблем с Ростехнад-
зором, то сейчас хоть волком вой. 
Там произошло значительное из-
менение кадрового состава, и се-
годня его сотрудники работают 
преимущественно с бумагами. В 
результате процессы получения 
разрешений, допустим, на запуск 

тепла, эксплуатацию объектов га-
зовой инфраструктуры и т. д., зна-
чительно затягиваются. Этой про-
блемой мы также планируем за-
няться в следующем году.

Не совсем понятно, какой век-
тор работы выберет Госдума в но-
вом составе: продолжит тради-
ции «бешеного принтера» или бу-
дет более рационально относиться 
к вопросам экономики. Это очень 
важно, потому что все проблемы, 
связанные с административным 
прессингом, отчетностью и про-
верками, приходят именно с фе-
дерального уровня.

Сейчас все ждут, когда исчез-
нут иллюзии насчет того, что цены 
на нефть снова станут высокими. 
Когда наступит понимание, что бу-
дущее страны зависит не от сы-
рьевого сектора экономики. А не-
сырьевой сектор не сможет разви-
ваться, пока работает сумасшед-
шая административно-бюрокра-
тическая машина. Если замедлить 
и контролировать ее ход, эконо-
мика сама будет развиваться. А 
у нас все хотят заботиться и под-
держивать! Только из этой забо-
ты и поддержки рождаются лишь 
новые рабочие места для чинов-
ников. С уменьшением прессинга 
будет обратная ситуация: придет-
ся уменьшать их количество, но на 
это наша власть, наверное, не го-
това пойти. 

Я уверен, что очень эффек-
тивной мерой поддержки бизне-
са было бы разовое сокращение на 
50% административного аппара-
та по всей стране. Ничего критич-
ного бы не произошло. Для остав-
шихся можно было бы даже сохра-
нить фонд оплаты труда. Тогда бу-
дет двойной эффект: ведь на бо-
лее высокие зарплаты пойдут бо-
лее профессиональные кадры, и у 
них будет ровно в два раза мень-
ше времени, чтобы «кошмарить» 
экономику.

Записал Михаил АЛЕКСЕЕВ

«Меньше времени, 
чтобы «кошмарить» экономику»
Продление срока действия ЕНВД и снижение 
административных барьеров – такие знаковые 
события, подводя итоги уходящего 2016 года, 
отмечает председатель комитета по экономической 
политике и предпринимательству Виктор КАЗАРИНОВ. 
Тем не менее проблем остается еще немало. 
Конкретные планы на следующий год, по мнению 
Казаринова, очень сильно будут зависеть от курса 
нового состава Государственной Думы, ведь 
именно решения народных избранников во многом 
определяют правила ведения бизнеса.

ЖКХ: Ситуация с ремонтом домов в Исакогорке потребовала вмешательства областных депутатов

Депутаты областного Собрания подключились к решению проблем 
жильцов двухэтажного деревянного дома на улице Доковской, 35, 
Исакогорского округа Архангельска, который может быть исключен 
из программы капитального ремонта.

Доковская снова в центре внимания
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор ЗАРЯ:
– К сожалению, время поджимает, 
и если нам откажут в ремонте, 
уже весной дом может поехать 
со свай, поэтому до этого времени 
необходимо определиться, каким 
путем мы пойдем, и решить 
вопрос с проживанием жильцов. 
Этот случай, на мой взгляд, 
также показал несовершенство 
нашего законодательства, которое 
не позволяет фонду, в случае 
невозможности ремонта свай, 
делать их реконструкцию. 
Думаю, что в ближайшее время 
необходимо скорректировать 
нормативную базу, чтобы подобные 
случаи не повторялись.
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Итоги года: Комитет по законодательству и судебно-правовым вопросам

Государственная Дума 
нового созыва начала ра-
боту с принятия в регла-
мент изменений, направ-
ленных на укрепление дис-
циплины: стало запрещено 
голосовать по доверенности 
за коллег, а депутатов, про-
пускающих пленарные засе-
дания, начали штрафовать. 
Осталось только несколько 
уважительных причин, ко-
торые позволяют народным 
избранникам отсутствовать 
без риска попасть под санк-
ции. По мнению Станислава 
Второго, речь идет об эле-
ментарном наведении по-
рядка, хотя некоторые депу-
таты могут не выдержать та-
кого графика в течение пяти 
лет и даже сложить полно-
мочия.

– Станислав Алексее-

вич, что вы считаете глав-

ным итогом работы коми-

тета в уходящем году?

– Раньше, когда мы смо-
трели по телевидению за-

седания Государственной 
Думы РФ, можно было на-
блюдать пустые кресла в 
зале, беготню депутатов, 
голосующих за отсутству-
ющих коллег... Все это про-
изводило неприятное впе-
чатление на граждан, кото-
рые задавались резонным 
вопросом: а где люди, ко-
торых они поддержали на 
выборах? После внесения 
поправок в регламент си-
туация изменилась в луч-
шую сторону. Мы также из-
менили регламент област-
ного Собрания. Для тех, 
кто не связан с депутат-
ской деятельностью, это, 
конечно, ни о чем не гово-
рит. Но поправки направ-
лены на устранения пробе-
лов, которые присутствова-
ли в прежней редакции до-
кумента. Мы иногда попа-
дали в правовые коллизии 
во время пленарных засе-
даний: в ряде ситуаций, на-
пример, спикер не мог дать 
слово депутату, а тот был 
уверен, что регламент на-
рушается. Я полагаю, что 
принятый документ систе-
матизирует работу област-

ного Собрания и ликвидиру-
ет правовой вакуум.

– Но обошлось без 

крайних мер? Александр 

Дятлов, например, высту-

пал с предложением ли-

шать хронических «про-

гульщиков» мандатов.

– Да, предложения уже-
сточить дисциплину были. 
Но мы посчитали, что у нас 
так остро не стоит вопрос 
об отсутствии депутатов 
во время сессий. В то же 
время, по моему глубоко-
му убеждению, мы также 
должны отменить голосова-
ние по доверенностям. Сес-
сии проходят раз в месяц, их 
график на будущий год изве-
стен еще в декабре преды-
дущего. Как бы ни был занят 
человек, один-два дня в ме-
сяц он обязан присутство-

вать в областном Собрании. 
Поэтому я думаю, что в тече-
ние 2017 года мы еще вер-
немся к этому вопросу. Де-
путат должен голосовать 
только лично.

– Какие еще тренды 

прослеживаются в зако-

нотворчестве на феде-

ральном уровне?

– Пока сложно говорить, 
поскольку я посмотрел, ка-
кое «наследство» оставил 
предыдущий созыв Госу-
дарственной Думы. Есть 
законопроекты, которые 
ждут рассмотрения и при-
нятия решения аж с 2003 
года. Для этого может быть 
масса причин объективно-
го и субъективного характе-
ра. Может быть, новый спи-
кер предложит профильтро-
вать залежавшиеся законо-

проекты и оставить толь-
ко те, которые заслужива-
ют внимания и не утратили 
актуальности. Хотелось бы 
надеяться, что примут за-
кон, который будет регла-
ментировать сроки нахож-
дения проектов законов, не 
нашедших логического за-
вершения в Госдуме. Я счи-
таю, что должен быть поря-
док, потому что кто-то ведь 
вносил законопроект, зна-
чит, должен и результат по-
лучить – да или нет.

– Пересмотром регла-

мента областного парла-

мента комитет занимал-

ся много месяцев. Какой 

документ будет следую-

щим?

– На работу с регламен-
том ушел практически весь 
год. На очереди так назы-

ваемый «закон о законах». 
Он регламентирует поря-
док разработки, внесения, 
рассмотрения и принятия 
законодательных актов в 
Архангельской области. 
Тоже очень важный доку-
мент, и настал час ревизо-
вать его. В основном он со-
ответствует духу времени и 
требованиям, но мы должны 
еще раз проверить этот за-
кон и, скорее всего, внести 
коррективы.

– Уже сейчас известны 

моменты, которые следу-

ет поправить?

– Иногда случается, что 
депутаты не успевают под-
готовить законопроект и пы-
таются внести его «с голо-
са». Предлагается голосо-
вать за законопроект, с ко-
торым депутаты не ознако-
мились, заключения на него 
отсутствуют. Есть такое по-
нятие, как законодательная 
инициатива – официальное 
внесение губернатором 
проектов законов в област-
ное Собрание в сокращен-
ные сроки и в соответствии с 
установленной регламентом 
специальной процедурой. 
Регламентом строго опре-
делены виды областных за-
конов, которые могут быть 
внесены в таком порядке. 
Но даже в этом случае за-
конопроект вносится не «с 
голоса», а за пять дней до 
начала сессии. Когда в по-
вестке дня оказывается во-
прос, который не обсуждал-
ся заранее, он сразу вызы-
вает очень много споров. К 
тому же возникает большая 
вероятность, что решение 
будет отменено в судебном 
порядке.

Мы должны ограничить-
ся законодательной необхо-
димостью, и не более того. 
А что это такое – я сказал 
выше. В январе мы возьмем-
ся за «закон о законах», бу-
дет создана рабочая группа, 
куда войдут представители 
Минюста, юридической на-
уки из Северного Арктиче-
ского федерального универ-
ситета и наши коллеги из об-
ластного правительства. Ду-
маю, что перед парламент-
скими каникулами, летом, 
мы выйдем на сессию уже 
с готовыми предложениями 
по этому документу.

«Закон о законах» пора пересмотреть
На предпоследней в 2016 году сессии 
областного Собрания депутаты приняли 
изменения в регламент АОСД, что стало 
логическим продолжением политики нового 
спикера Государственной Думы Вячеслава 
ВОЛОДИНА, первым делом занявшегося 
вопросами дисциплины в высшем 
законодательном органе страны. О других 
федеральных трендах и планах на будущий 
год рассказал председатель комитета 
по законодательству и судебно-правовым 
вопросам Станислав ВТОРЫЙ.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

КСТАТИ

Председатель комитета Архангельского областного Собрания депутатов 
по законодательству и судебно-правовым вопросам Станислав ВТОРЫЙ 
избран заместителем председателя постоянного комитета Парламентской 
Ассоциации Северо-Запада России по правовым вопросам. 
Главой комитета стал председатель комитета по законодательству 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга Денис ЧЕТЫБРОК.
Как ранее сообщал «БК», на 51-й конференции Парламентской Ассоциации 
Северо-Запада России, проходившей в Псковской области, состоялись 
выборы председателя ПАСЗР. Путем открытого голосования на эту 
должность был избран спикер Архангельского областного Собрания 
Виктор НОВОЖИЛОВ.

СобытиеИнициатива

 10 декабря замести-

тель председателя Ар-

хангельского областного 

Собрания депутатов Ви-

талий Фортыгин принял 

участие в церемонии на-

граждения победителей 

V Международного кино-

фестиваля «Берегиня». 

«Мы гордимся, что ки-
нофестиваль такого уровня 
проходит на нашей помор-
ской земле. Он «повзрослел» 
и, надеемся, будет жить еще 
очень долго. Хорошее, каче-
ственное кино помогает соз-
давать тепло для жителей 
области и наших гостей, ко-
торые ценят искусство и ко-
торых мы традиционно лю-
бим и умеем принимать», – 
отметил Виталий Фортыгин. 

 Руководитель фракции ЛДПР в об-

ластном Собрании депутатов Ольга ОСИ-

ЦЫНА выступила с резкой критикой за-

конопроекта о запрете бэби-боксов, ко-

торый находится на рассмотрении в Го-

сударственной Думе.

Бэби-боксы, или «окна жизни», – это спе-
циально оборудованные места для аноним-
ной передачи младенца на попечительство 
государственным службам и органам. Су-
ществует два альтернативных законопро-
екта, проходящих предварительное рассмо-
трение в профильном комитете по вопросам 
семьи, женщин и детей. Первый – о запрете 
бэби-боксов, второй проект, напротив, на-
правлен на их легализацию.

«Как многодетная мать и законодатель, 
я выступаю за сохранение человеческой 
жизни. Статистика функционирования бэ-
би-боксов показывает, что из 35 подброшен-
ных за прошлый год детей за пятью из них 
вернулись матери. Если мы не можем убе-
дить мать оставить ребенка, бэби-боксы мо-
гут стать последним шансом для малыша. 
Это вариант спасения жизни детей, кото-
рые в другой ситуации могли быть броше-
ны или просто не рождены», – заявила Оль-
га Осицына. Ф
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К сожалению, проблемы 
с финансированием в све-
те непростой экономиче-
ской ситуации в стране ста-
вят сферу культуры в доста-
точно жесткие рамки. И все 
же при формировании бюд-
жета на 2017 год удалось со-
хранить позиции, достигну-
тые в 2016-м: больших со-
кращений нет. 

СЕЛЬСКИЙ ТУРИЗМ 

СМОЖЕТ ВЫЖИТЬ 

НА ГРАНТЫ

Комитет по культуре и 
туризму, а равно и обще-
ственные экспертные со-
веты при нем, в минувшем 
году уделили немало внима-
ния развитию туризма, в том 
числе сельского – одного из 
самых востребованных. На 
сегодняшний день он зани-
мает небольшую долю в эко-
номике, но все же приносит 
доходы в местные бюджеты. 

Чтобы более четко по-
нять, в каких видах под-
держки в первую очередь 
нуждаются представите-
ли туристического бизнеса, 
какие есть проблемы и ка-
ковы пути их решения, об-
ластные депутаты работа-
ли, что называется, на ме-
стах: выездные заседания 
проходили, в частности, в 
Пинежском и Ленском рай-
онах. Кроме того, члены об-
щественного экспертного 
совета по туризму при об-
ластном Собрании побыва-
ли на Мудьюге. Прорабаты-
вались вопросы и межмуни-
ципального сотрудничества 
в сфере туризма, развития 
исторических туристических 
маршрутов. Наиболее попу-
лярная форма приема тури-
стов в сельской местности 
сегодня – создание госте-
вых домов, количество ко-
торых в регионе в послед-

ние годы значительно вы-
росло. А вот уровень серви-
са во многих случаях остав-
ляет желать лучшего. Пото-
му в развитие туризма не-
обходимо вкладывать день-
ги, считают депутаты. Сей-
час эти вложения невелики, 
но и они дают заметный ре-
зультат. Одними из наиболее 
действенных инструментов 
привлечения финансовых 
средств на развитие туриз-
ма признано участие в гран-
товых конкурсах различного 
уровня, активное включение 
ТОСов в этот процесс. 

«ЛИШНИХ» КЛУБОВ 

У НАС НЕТ

В последние месяцы 
депутатами и обществен-
никами активно обсужда-
лись рекомендации Мини-
стерства культуры субъек-
там РФ и органам местного 
самоуправления по разви-
тию сети организаций куль-
туры и обеспеченности на-
селения их услугами. В до-
кументе, в частности, речь 
идет о нормативах: сколько 
музеев, библиотек, Домов 
культуры и театров должно 
приходиться на каждый вид 
муниципального образова-
ния с определенным количе-
ством жителей. Естествен-
но, это вызвало беспокой-
ство в муниципалитетах: не 
закрывать же, скажем, един-
ственную на сельское посе-
ление библиотеку или клуб, 
если число сельчан не дотя-
гивает даже до нижней реко-
мендованной планки.

«Не думаю, что эти нор-
мативы существенно повли-
яют на сокращение числа уч-
реждений культуры в наших 
муниципальных образова-
ниях. Мы провели серьез-
ную аналитику по этому во-
просу, и опасений в этом от-
ношении нет, – отмечает ви-

це-спикер, председатель 

комитета по культуре и ту-

ризму Архангельского об-

ластного Собрания депу-

татов Виталий ФОРТЫ-

ГИН. – Нормативы носят ре-
комендательный характер, 
нельзя их принимать бук-
вально, надо подумать, по-
смотреть, пообщаться с кол-
лективами учреждений куль-
туры и найти правильное ре-
шение. Где-то, конечно, уч-
тем рекомендации, а где-то 
сможем доказать, что нам 
еще преждевременно их ис-
полнять».

НАСЛЕДИЕ 

ОБЯЗАНЫ БЕРЕЧЬ

Пожалуй, наиболее при-
стальное внимание в сво-
ей работе и сам комитет по 
культуре и туризму, и обще-
ственный экспертный совет 
по культуре уделили объек-
там культурного наследия. 

В течение года в струк-
туре правительства обла-
сти шло формирование са-
мостоятельного органа, от-
вечающего за государствен-
ную охрану объектов куль-
турного наследия в регионе. 
На него депутаты возлагают 
большие надежды, ведь ни 
одному муниципальному об-
разованию, в собственности 
или хозяйственном ведении 
которых находится боль-
шинство памятников исто-
рии и культуры, с задачей их 
сбережения самостоятель-
но не справиться.

Не секрет, что самые 
главные трудности в этом во-
просе – финансовые: сохра-
нение объектов культурного 
наследия – слишком тяжелое 
бремя для местных бюдже-
тов. И тут, уверен Виталий 
Фортыгин, главное – грамот-
но расставить акценты.

«Понятно, что основные 
заботы муниципальных ад-
министраций – хозяйствен-
ные, но и о нашем общем 
прошлом, историческом до-
стоянии забывать нельзя. 
Многие объекты культурно-
го наследия мы теряем в по-

жарах, другие – их еще боль-
ше – разрушаются от бес-
хозности. В некоторых слу-
чаях сталкиваемся с грубым 
нарушением в ходе рестав-
рационных работ, а порой и 
«самодеятельностью» мест-
ных жителей, – рассуждает 
Виталий Сергеевич. – Пото-
му этим вопросам уделяли 
особое внимание, и сейчас, 
когда создана инспекция, 
надеемся на плотное и пло-
дотворное сотрудничество. 
Я считаю одной из важней-
ших задач сегодня – сохра-
нить те уникальные памят-
ники архитектуры, которые 
еще остались на Севере. Ко-
нечно, придется добивать-
ся увеличения госфинанси-
рования: памятников феде-
рального значения у нас в 
регионе достаточно много».

Депутаты уверены, что 
необходимо организовать 
работу и по разъяснению 

последствий и ответствен-
ности за «самовольную» ре-
ставрацию и консервацию 
памятников истории и куль-
туры.

Также в 2016 году парла-
ментариями были приняты 
изменения в областной за-
кон «О регулировании от-
ношений в сфере сохране-
ния, использования, популя-
ризации и государственной 
охраны объектов культур-
ного наследия». Например, 
вновь созданная инспекция 
по охране объектов культур-
ного наследия отныне будет 
выдавать заключения о со-
ответствии или несоответ-
ствии раздела проектной 
документации объекта ка-
питального строительства 
на территории, располо-
женной в границах истори-
ческого поселения. Она же 
наделена полномочиями по 
разработке типовых архи-
тектурных решений объек-
тов капитального строитель-
ства, в том числе индивиду-
ального.

ДЕНЬГИ ЕСТЬ, 

НО НЕ НА ВСЁ

Формирование бюджета 
на 2017 год не обошлось без 
борьбы и спорных вопросов. 
В итоге практически по всем 
позициям в сфере культуры 
финансирование сохранено 
на уровне текущего года. В 
частности, удалось сохра-
нить число работников про-
фильных учреждений. Хотя 
некоторых потерь избе-
жать все же не получилось. 
Так, например, сокращению 
подверглись мероприятия в 
сфере туризма.

Есть проблемы и с вы-
делением средств на мо-
дернизацию муниципаль-
ных культурно-досуговых 
учреждений, государствен-
ных учреждений культуры. 
Также, по мнению депута-
тов, недостаточно профи-
нансирована театральная 
деятельность, подготовка 
спектаклей. 

Так что Архангельскому 
театру драмы, например, 
не стоит в будущем рассчи-
тывать на такое количество 
премьер, как в нынешнем 
сезоне, или придется делать 
их существенно «дешевле». 
А Архангельскому колледжу 
культуры и искусства пред-
стоит еще на год-другой 
отложить ремонт большо-
го зрительного зала, необ-
ходимость которого видна 
уже невооруженным глазом. 

Зато Театр кукол отсто-
яли: на завершение работ 
по возведению пристройки 
к основному зданию в об-
ластном бюджете предусмо-
трено 39,1 млн рублей. Эти 
деньги в качестве софинан-
сирования необходимы для 
привлечения 120 млн из фе-
деральной казны.

«Постепенно нам удает-
ся уходить от финансирова-
ния культуры по остаточно-
му принципу. При этом важ-
но при формировании бюд-
жета четко определять при-
оритеты. Искать их необхо-
димо совместно с профес-
сиональным сообществом 
людей, работающих в куль-
туре, чтобы получать их со-
веты и принимать правиль-
ные решения», – добавляет 
Виталий Фортыгин.

Итоги года: Комитет по культуре и туризму

КСТАТИ

В 2017 году на реализацию мероприятий 
государственной программы «Культура 
Русского Севера (2013–2020 годы)» 
в бюджете Архангельской области 
предусмотрено более 850 млн рублей.
Эти средства позволят обеспечить 
деятельность 22 государственных 
учреждений, в том числе трех 
образовательных, научно-
производственного центра по охране 
памятников истории и культуры, 
областного архива и регионального 
туристско-информационного центра.

Привлечь гостей в село 
и сохранить памятники архитектуры
В уходящем 2016 году в Архангельской области определялись 
приоритеты работы в сфере культуры. Члены профильного комитета 
регионального парламента еще в начале года самыми важными 
задачами назвали необходимость улучшения материально-
технической базы учреждений культуры, расположенных в сельской 
местности, сохранение объектов культурного наследия и развитие 
туризма. На сегодня направления, которым, по мнению народных 
избранников, следует уделять особое внимание, не изменились.

Алина РЯБИНИНА

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виталий ФОРТЫГИН,

вице-спикер, председатель комитета по культуре и туризму 

Архангельского областного Собрания депутатов:

– У нас большая надежда на проекты, выдвинутые партией «Еди-
ная Россия»: «Сельский дом культуры» и «Театры малых городов». 
При обсуждении федерального бюджета в Госдуме РФ во втором 
чтении нашей фракцией внесены поправки и предусмотрены сред-
ства на оба этих проекта. Мы уверены, что в Архангельской области 
будут профинансированы модернизация некоторых сельских Домов 
культуры и новые постановки в Котласском и Северодвинском дра-
матических театрах. 
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Депутатский портфель: Взаимодействие – успех добрососедства

– Денис Владимирович, вы 

представляете в региональном 

парламенте Ненецкий автоном-

ный округ. Как складывался ваш 

политический путь?

– В НАО я переехал из Архан-
гельска в начале «нулевых», начал 
работать в подразделении ком-
пании «ЛУКОЙЛ». В Нарьян-Маре 
сложно, имея активную жизненную 
позицию, остаться не вовлеченным 
в общественную жизнь. Я основал 
отделение федерации бокса, сам 
тренировал ребят. В 2012 году стал 
депутатом Заполярного района, а 
впоследствии – депутатом Архан-
гельского областного Собрания. В 
парламент, кстати, решил выдви-
гаться во многом для того, что-
бы лоббировать развитие спорта. 
Нам надо было выстраивать систе-
му детского и юношеского спорта, 
подготовку спортивного резерва, а 
для этого нужно было вернуть окру-
гу соответствующие полномочия.

– И как, удается? И в целом: в 

какой степени решены пробле-

мы возврата полномочий НАО 

после возобновления договор-

ных отношений в 2014 году, ко-

торые были фактически све-

дены на нет в 2007-м, когда об-

ласть неожиданно отказалась 

продлевать договор с округом?

– С 2008-го по 2013 годы был 
некий переходный период, а се-
рьезные изменения произошли в 
2013 году, когда округ получил пол-
номочия на строительство дороги в 
Тель-Виску. И к этому времени мно-
гие ошибки централизации полно-
мочий стали слишком очевидными: 
разве можно принимать решения в 
Архангельске, а вести новое строи-
тельство или же делать капремонт 
в муниципальных образованиях 
НАО? Надо было пересмотреть и 
социальную политику, тем более 
средства выделялись очень боль-
шие – около миллиарда рублей. 

Почва для нового договора го-
товилась. Сначала заключались до-
говоры о передаче полномочий по 
дорожному строительству, содер-
жанию учебных, социальных учреж-
дений. Ну а толчком к окончатель-
ному пересмотру отношений по-
служило назначение на должность 
губернатора НАО Игоря КОШИНА.

– Не так давно возникли 

трудности с главным экспорт-

ным товаром округа – нефтью. 

Как вы считаете, они носят по-

стоянный характер или времен-

ный?

– Прогнозы по ценам имеются 
как оптимистичные, так и не очень 
– ситуация неоднозначная. Но одно 
ясно в любом случае: округ инве-
стиционно привлекателен для до-
бычи нефти и газа. Перспективы 
развития нефтегазового комплек-
са значительны. Доходы будут ра-
сти, может быть, не сразу, не сей-
час, но через год-два они увели-
чатся – мы ожидаем положитель-
ную динамику. Тем более что в НАО 
есть очень перспективные газовые 
месторождения, а крупнейшее ме-
сторождение нефти Титова – Треб-
са выходит на пик производитель-
ности, активно исследуется вос-
точная часть округа. В этой связи 
важно грамотно выстроить полити-
ку с недропользователями. Налог 
на прибыль получает и НАО, и Ар-
хангельская область, так что здесь 
двум субъектам требуется коорди-
нировать усилия. 

– Кстати, а проект строи-

тельства глубоководного порта 

в Индиге для транспортировки 

сжиженного газа, идея Баренц-

комура – они все еще в силе?

– Суть вопроса – в экономи-
ческой эффективности, в том, на-
сколько вложения себя оправдают 
при нынешнем уровне цен на энер-
гоносители. Но я бы хотел и здесь 
отметить: необходимо объедине-

ние усилий двух регионов, даже в 
условиях низких цен. Так, к приме-
ру, необходимо убеждать инвесто-
ров заниматься геологоразведкой. 
С 2015 года договоренности меж-
ду органами власти НАО и Архан-
гельской области начинают при-
носить результаты. Но сотрудни-
чество нужно развивать. Одна из 
самых острых проблем округа – 
отсутствие дорог. Недавно дове-
лось побывать в Нижней Пеше, так 
жители жаловались, что в Нарьян-
Мар уже лет пять не ездили. На юг 
в отпуска выбираются через Архан-
гельск, так что и здесь логистиче-
ски мы связаны.

– Денис Владимирович, про 

строительство дорог в НАО гово-

рилось много. При губернаторе 

Илье МИХАЛЬЧУКЕ велись раз-

говоры о том, чтобы соединить 

села Ома и Несь с исторически 

связанной с ними Мезенью, до-

рога из Нарьян-Мара на Усинск в 

Республике Коми также строит-

ся достаточно давно. Каких ре-

зультатов следует ожидать?

– Передача «дорожных» полно-
мочий округу позволила отстроить 
несколько десятков километров до-
роги на Усинск, и, что самое важ-
ное, удалось привлечь федераль-
ные средства. Где только можно мы 
говорим о том, что проблему транс-
портной доступности округу необ-
ходимо решать. Процесс сдвинулся 
с мертвой точки, удалось реаними-
ровать строительство этой важной 
для округа магистрали, но предсто-
ит сделать еще очень многое. А что 
касается Неси, сейчас вопрос сто-
ит хотя бы о прокладке зимника для 
грузовых машин. В этой связи я и 
хотел бы отметить: для более пол-
ного, развернутого действия дого-
вора между Архангельской обла-
стью и НАО нужно принимать про-
грамму.

– Некую «дорожную карту»?

– Не только. В программе бы 
фиксировались основные направ-
ления сотрудничества, меропри-
ятия, что нужно сделать и в какие 
сроки. Это была бы основа для вза-
имодействия двух регионов. Ведь 
не секрет, что кадровые проблемы 
округ решает в основном за счет 
Архангельской области: это можно 
отобразить в договоре, в програм-
ме. Учителя, врачи – область заин-
тересована в подготовке специали-
стов, а округ в том, чтобы их прини-
мать. И свои кадры готовить, конеч-
но. Взять программу переселения 
из НАО: почему бы не подключить к 
ней южные районы Архангельской 
области? Это могло бы принести 
дополнительные средства в эко-
номику региона. А если сюда еще 
привязать и вопросы санаторного 
лечения…

Нам стоит задуматься над тем, 
чтобы принять такую программу, 
прописать цели, задачи договора 
округа и области. Ведь от этого за-
висит выбор приоритетов, направ-
ления развития НАО. Та же дорога 
на Мезень могла бы стать главной 
для округа. Все-таки плечо достав-
ки товаров с запада стало бы по-
короче. Наконец, совместно с Ар-
хангельской областью округ мог бы 
пробивать и проект железной до-
роги Сосногорск – Индига. Конеч-
но, лишь после того, как будет по-
нятна судьба глубоководного пор-
та, насколько он экономически це-
лесообразен. Но наш Баренцкомур, 
в отличие от Белкомура, значится в 
планах РЖД.

– Денис Владимирович, в 

федеральных СМИ не так давно 

озвучивалась идея строитель-

ства Трансарктической маги-

страли (ТАМ) Мурманск – Ме-

зень – Индига – Сосногорск и 

строительство моста, совме-

щенного с приливной электро-

станцией, через Кольский про-

лив. Этот прорывной «зеленый» 

проект мог бы легко найти инве-

сторов и стать частью междуна-

родного туристического марш-

рута, дать новый импульс раз-

витию всего Русского Севера. 

Вместо довольно-таки нелепо-

го соперничества разных реги-

онов могло бы возродиться бы-

лое сотрудничество… 

– Сегодня для НАО транспорт-
ные, логистические моменты име-
ют решающее значение. Рыболов-
ство, сельское хозяйство не могут 
развиваться, так как продукцию не-
возможно доставлять потребителю 
из-за значительных затрат. И пото-
му они нерентабельны. Совмест-
ные транспортные проекты мог-
ли бы решить эти проблемы, дать 
работу многим людям. Ведь та же 
Несь очень интегрирована с Архан-
гельской областью. Поставки дре-
весины и многих других товаров 
идут через Мезень.

– Как вы оцениваете готов-

ность Правительства Архангель-

ской области к разработке такой 

программы?

– В прошлом году, когда утверж-
дали в должности заместителя гу-
бернатора Алексея АНДРОНОВА, я 
задавал ему вопрос о ее необходи-
мости. Он согласился с тем, что та-
кая программа целесообразна. Мо-
жет быть, в 2015 году, когда договор 
только-только начал действовать, 
это было еще не очень актуально. 
Но сейчас необходимо определить 
приоритеты, что позволит правиль-
но и действительно на взаимовы-
годных началах организовать вза-
имодействие регионов. На каких 
принципах НАО и Архангельская 
область сотрудничают? Важно по-
нять: быть «матрешечным» субъек-
том непросто, но выгодно.

– А не может как-то помочь 

в этом институт представи-

тельств? Архангельская об-

ласть, впрочем, свое закрыло. 

А ваше как, работает?

– Насколько я знаю, да, оно 
успешно функционирует. Но и 
здесь проблема в том, что отсут-
ствие программы сотрудничества 
приводит к тому, что функционал 
представительства не очень-то 
понятен. Речь идет о каких-то раз-
розненных проектах. К примеру, в 
прошлом году я занимался тем, что 
привозил в округ спортивные ко-
манды из Архангельской области. 
Была бы программа, организовать 
такую поездку стало бы значитель-
но легче. И представительство мог-
ло бы на постоянной основе зани-
маться вопросами сотрудничества.

Или возьмем медицину. В Ар-
хангельске находятся центры ока-
зания высокотехнологичной помо-
щи населению. Вполне логично и 
НАО к ним привязать. Невозможно, 
просто ни к чему на 43 тысячи чело-
век строить, например, отдельный 
онкологический диспансер. И в фе-
деральный центр мы могли бы вы-
ходить с совместными проектами 
– так было бы легче получать под-
держку. Мы готовы этим занимать-
ся в округе, но должна быть синер-
гия со стороны правительства об-
ласти.

Беседовал 

Григорий ДИТЯТЕВ

От договора – к программе

В июне 2014 года 
Архангельская область 
и Ненецкий автономный 
округ подписали договор 
о взаимодействии 
при осуществлении 
полномочий. 
В соответствии с ним 
с 2015 года область 
вернула территориально 
входящему в ее состав 
НАО все государственные 
функции, полученные 
в 2008-м. Житель 
Нарьян-Мара, заместитель 
председателя комитета 
по природопользованию 
и лесопромышленному 
комплексу областного 
Собрания Денис ГУСЕВ 
полагает, что договор 
может стать инструментом 
для экономического 
развития обоих регионов. Ф
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Блиц-опрос

О чём мечтают депутаты?

«Чума» – так называет появ-
ление автоматов с непищевыми 
жидкостями, содержащими эта-
нол, председатель комитета по 

молодежной политике и спорту 

Екатерина ПОЗДЕЕВА. К сожале-
нию, сегодня их установка не про-
тиворечит федеральному законо-
дательству. 

Депутаты Архангельского об-
ластного Собрания начали бить 
тревогу еще до того, как новый 
«вирус» пришел в регион, и выш-
ли с законодательной инициати-
вой о внесении изменений в Фе-
деральный закон №171-ФЗ, регу-
лирующий производство и обо-
рот этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продук-
ции. На «круглом столе», посвя-
щенном поиску решений по огра-
ничению продажи «фунфыриков», 
Екатерина Поздеева отметила: эту 
проблему стали обсуждать и в дру-
гих субъектах РФ. По ее мнению, 

чем больше регионов выдвинут за-
конодательные предложения, тем 
быстрее федеральная власть об-
ратит внимание на их новую «го-
ловную боль». 

По итогам работы «круглого 
стола» комитет по молодежной 
политике и спорту рекомендовал 
Правительству Архангельской об-
ласти рассмотреть возможность 
введения дополнительных огра-
ничений деятельности небольших 
организаций общественного пита-
ния, которые продают алкоголь и 
при этом располагаются в жилых 
домах. Сам же комитет планиру-
ет проработать вопрос ужесточе-
ния мер административной ответ-
ственности за продажу спиртного 
в неустановленное время. 

Еще одним результатом рабо-
ты в рамках масштабной деятель-
ности по защите несовершенно-
летних и молодежи от вредных 
привычек стал законопроект ко-
митета, направленный на совер-
шенствование федерального за-
конодательства в сфере государ-
ственного регулирования оборота 

электронных сигарет. В уходящем 
году комитет уделил также боль-
шое внимание улучшению условий 
для предпрофессиональной и про-
фессиональной подготовки спор-
тсменов в регионе. Депутаты под-
готовили законопроект о внесении 
изменений в закон «О физической 
культуре и спорте в Архангельской 
области». Он вводит понятие Все-
российского физкультурно-спор-
тивного комплекса «Готов к труду 
и обороне» (ГТО) как основу фи-
зического воспитания населения 
и дополняет компетенции област-
ной и местной власти обязанно-
стью проводить мероприятия по 
его реализации. 

Вопросу организации работы 
ДЮСШ в регионе были посвяще-

ны депутатские слушания в мар-
те 2016 года, по итогам которых 
комитет порекомендовал Прави-
тельству Архангельской области 
субсидировать эти учреждения в 
муниципальных районах и в це-
лом увеличить их финансирова-
ние с 2017 года, а также активнее 
стимулировать сохранение и раз-
витие детско-юношеского спорта. 

Особое внимание комитет по 
молодежной политике и спорту 
уделил противодействию сектам 
в регионе. В частности, это кос-
нулось международной религиоз-
ной организации «Свидетели Ие-
говы», с предложением о запрете 
деятельности которой депутаты 
обратились к министру юстиции 

РФ Александру КОНОВАЛОВУ. 

Свою законодательную инициа-
тиву члены комитета аргументи-
ровали тем, что «Свидетели Ие-
говы» имеют признаки тоталитар-
ной секты, где применяется мето-
дика жесткого контроля и подчи-
нения, которая «выбивает» граж-
дан из общества, призывает к экс-
тремизму и религиозной вражде. 
Депутаты намерены не допустить 
дальнейшего развития и пропа-
ганды сектантского движения в 
Архангельской области и в Рос-
сии. 

«Кроме того, в 2016 году мы 
продолжили работу по созданию 
кадрового резерва для исполни-
тельной и законодательной власти 
субъекта: проводили обучающие 
мероприятия на площадке Пала-
ты молодых депутатов при Архан-
гельской областном Собрании, – 
рассказала Екатерина Поздеева. 
– К слову, в сентябре количество 
молодежи во власти существен-
но увеличилось: были избраны 
220 депутатов до 35 лет. Я увере-
на, что они принесут свежие идеи, 
новые подходы к решению повсед-
невных проблем муниципалитетов, 
а наша задача – дать им импульс и 
возможность для развития. В этом 
году у нас было много ярких про-
движений. Молодые коллеги на-
значены на ответственные долж-
ности руководителей ряда муни-
ципальных образований, заняли 
руководящие посты в районных 
представительных органах, пар-
тийных структурах».

Итоги года: Комитет по молодёжной политике и спорту 

Екатерина ПОЗДЕЕВА: 

«У нас было много ярких достижений...»
В 2016 году члены комитета по молодежной политике 
и спорту Архангельского областного Собрания 
депутатов провели масштабную работу по защите 
подрастающего поколения от воздействия алкоголя 
и сигарет. Заметным событием последних месяцев 
стало начало борьбы за запрет круглосуточной 
продажи спиртосодержащей продукции через 
вендинговые автоматы.

Ирина ФОКИНА

журналист

БК

– Когда мы с коллегами встреча-
емся с людьми во время рабочих по-
ездок в районы, которые мы представ-
ляем, нам рассказывают о проблемах 
в здравоохранении, связи, плохих до-
рогах. Очень сложно это выслушивать 
и отвечать, что это не наша компетен-
ция... У меня есть большое желание, 
чтобы представители исполнитель-
ной власти – отраслевые министры, 
заместители губернатора – периоди-
чески бывали в районах, так же, как и 
мы, встречались с местными жителя-
ми, выслушивали вопросы, которые 
волнуют людей. Я полагаю, что это по-
зволило бы им прочувствовать насто-
ящие проблемы людей, и, возможно, 
тогда некоторые решения принима-
лись бы быстрее. Ведь лучше один раз 
увидеть, чем сто раз услышать.

Станислав 
ВТОРЫЙ:

– Есть многострадальный закон о «детях войны», это та кате-
гория граждан, которые в период Великой Отечественной были 
лишены детства. В 22 регионах страны такой закон был принят, и 
по нему «дети войны» получают компенсации, бесплатный про-
езд или другие льготы. КПРФ не раз была инициатором этого за-
кона в прошлом созыве Государственной Думы, после подклю-
чались и другие партии – «Справедливая Россия» и ЛДПР, но он 
так и не был принят. Сумма компенсаций не такая и большая в 
масштабах России: на исполнение закона требуется порядка 17 
млрд рублей. Считаю, что принять такой закон было бы правильно, 
чтобы отдать должное этим людям, которые в том числе и восста-
навливали страну после ВОВ. 

Александр 
НОВИКОВ:

– Я бы хотел, чтобы все мои 
предложения по Лесному кодексу, 
которые мы отправляем в Государ-
ственную Думу, были поддержаны. 
Это станет счастьем для всего ле-
сопромышленного комплекса и 
для меня лично. И это будет луч-
шим подарком от Правительства 
РФ лесопромышленному комплек-
су, малому, среднему и крупному 
бизнесу на Новый год.

Александр 
ДЯТЛОВ:

– Я бы изменил систему нало-
гообложения в пользу муниципаль-
ный образований. Было бы логич-
но вернуться к системе 90-х годов, 
когда мой родной Виноградовский 
район имел свой доход с каждого 
заготовленного кубометра древе-
сины. Это позволило бы нам само-
стоятельно улучшить качество жиз-
ни людей на нашей территории. 

Андрей 
АННИН:

– В качестве новогодней мечты – фе-
дерального закона есть три желания:

Статья 1: Сократить количество го-
сударственных чиновников на 75% с со-
хранением действующего фонда опла-
ты труда;

Статья 2: В течение трех месяцев 
провести мониторинг «вредности» для 
экономики и гражданских прав жите-
лей России законов и нормативных ак-
тов всех уровней власти и бесполезные 
отменить;

Статья 3: Обеспечить неукоснитель-
ное соблюдение принципа «разрешено 
все, что не запрещено».

Виктор 
КАЗАРИНОВ:

– Я бы ввел личную ответственность 
конкретных чиновников за исполнение 
государственных контрактов. Это бы 
значительно ускорило работу, появил-
ся бы стимул сдавать объекты в срок 
и без нарушений: отдавать предпочте-
ния тем компаниям, которые могут та-
кие проекты реализовать, а не тем, кто 
предложит меньшую цену на аукционе. 
Также не помешало бы отдавать пред-
почтение по государственным заказам 
местным компаниям, они должны быть в 
приоритете, чтобы деньги возвращались 
обратно в областную казну, а не уходи-
ли в соседние регионы. 

Михаил 
ПАЛКИН:

Новый год – не только пора для 

подведения итогов, но также и вре-

мя немного помечтать. Депутаты 

областного Собрания ответили на 

вопрос: что бы они загадали в каче-

стве новогоднего желания, напри-

мер, если бы у них была возмож-

ность принять любой закон?
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